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Esclarecimiento y justicia

Miguel Ángel Osorio Chong,
secretario de Gobernación federal,
aseguró recientemente que el
Gobierno Federal  investigará de
manera efectiva las desapariciones –
que son miles- ocurridas durante los
últimos seis años; asimismo, anunció
la creación de una base de datos con
alrededor de 27 mil registros de
desaparecidos.

Sin embargo, Jesús Murillo Karam,
procurador general de la República,
dijo que la Procuraduría no puede
comprometerse a encontrar a los
desaparecidos, limitándose a decir,
tímidamente, que se hará todo lo que
está a su alcance para «paliar un
poco» el dolor de estas «pobres
personas».

Daniel Zapico, representante en
México de Amnistía Internacional
(AI), calificó de gesto positivo la
divulgación de la base de datos de
desapariciones, acusando a la
administración federal panista
anterior y a los gobiernos estatales
de haber tolerado e ignorado la
práctica de la desaparición forzada
de personas y criminalizado a los
familiares; señaló, además, que en
buena parte de los casos hubo
participación de funcionarios
públicos.

Aunque dicha participación de
servidores público no hubiera
existido, el Estado tiene
responsabilidad en todas y cada una
de las desapariciones, ya que
sucedieron dentro de un contexto de

dislocación de la seguridad pública,
ya que su preservación es obligación
total del Estado, así como garantizar
el derecho a la vida y a la libertad
de todos los ciudadanos.

Es verdad que ahora México tiene
una nueva administración, sin
embargo, dentro de la amplia gama
de responsabilidades que ésta recibió
en diciembre de 2012, se encuentra
la continuidad institucional que
obliga al Estado asumir los
problemas que heredan los sexenios
que le preceden.

De esta manera, es una obligación
de la actual administración federal
también reconfortar y dar
satisfacción a los
familiares de los
desaparecidos, y desde
luego tomar las medidas
necesarias para esclarecer
las circunstancias en que se
dieron las miles de
desapariciones y dar con el
paradero de las víctimas.

M

Pero no sólo eso. Es necesaria y
urgente una procuración de justicia
efectiva que impida que las
desapariciones ocurridas durante la
absurda guerra contra la
delincuencia de Felipe Calderón
terminen en impunidad.
Claro está que no es posible
esclarecer la totalidad de los casos e
identificar y presentar a todos los
responsables, pero entre el resultado
ideal y la agobiante e inadmisible
falta de justicia que vive México
actualmente, existe un gran terreno
de lo sí se puede lograr.
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Martha Erika A. De Moreno Valle
Segundo informe de labores

Acompañada por su esposo, el
Gobernador del Estado, Rafael
Moreno Valle, así como por
autoridades del Poder Legislativo y
Judicial, representantes de
asociaciones civiles, universidades,
empresarios y clero, así como de la
Directora General de Enlace
Interinstitucional del DIF Nacional,
Lilian Espinoza; Alonso de Moreno
Valle englobó las labores realizadas,
durante el 2012, en 5 ejes de trabajo;
además de precisar que el SEDIF fue
la dependencia mejor evaluada del
Poder Ejecutivo por la Comisión para
el Acceso a la Información Pública del
Estado, al alcanzar un 97.84 de
calificación.

Dentro del primer eje, «Niñez y
juventud integral», destacó el
incremento de más de un 45% en la
gestión de juicios orales de adopción
ante la autoridad judicial, además de
asegurar una efectividad del 1700%
en los juicios de pérdida de patria
potestad, lo cual ha permitido la
incorporación de 104 menores a una
familia.

Asimismo, dio a conocer la
certificación del proceso de adopción
interna por la norma ISO 9001:2008,
la cual marca un precedente en este
ámbito a nivel  nacional.

En el ámbito alimentario, precisó que
a través del Programa de
Equipamiento y Dignificación de
Desayunadores Escolares se logró
duplicar lo realizado por la
administración anterior, al equipar 53

nuevos desayunadores y dignificar 412
más en 104 municipios, con una
inversión superior a los 11 millones
700 mil pesos.

Sentenció que se reforzó la atención
del Programa de Desayunos Escolares,
en su modalidad fría y caliente, al
beneficiar a 414 mil menores con la
entrega de 82 millones de raciones
alimentarias.

En el eje «Mujeres en
transformación», indicó que gracias al
respaldo del Gobernador del Estado,
se duplicaron los logros del Programa
Crédito a la Palabra de la Mujer, lo
cual se proyecta en 40 mil apoyos

entregados por más de 55 millones de
pesos.

Resaltó que ya se ha alcanzado la
cobertura completa con las Clínicas de
Prevención y Atención al Maltrato en
las 21 delegaciones de la entidad; en
las cuales se otorgaron más de 29 mil
servicios, así como 72 talleres de
integración familiar.

En el rubro «Igualdad para los grupos
vulnerables», destacó el
fortalecimiento de la Red de
Rehabilitación, en la que se invirtieron
más de 2 millones y medio de pesos
para poner en marcha 3 nuevas
Unidades Básicas de Rehabilitación,
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Me es muy grato recibirlos en este
Edificio de San Juan de Dios, recinto
de gran valor histórico para los
poblanos y que desde 1999 alberga las
oficinas centrales del Sistema Estatal
DIF.

Ya son 14 años en los que las puertas
de este lugar permanecen abiertas
para recibir a todas y todos aquellos
que encuentran en esta institución, un
respaldo integral para acceder a
mejores condiciones de vida.

Sin embargo, hoy por primera vez,
estas columnas acogen la sede de un
Informe de Actividades, el cual
precisamente es fruto del trabajo de
cientos de nosotros, colaboradores del
organismo, quienes diariamente, sin
importar si trabajamos desde la
capital o en alguna de las 21
delegaciones del Estado, ponemos todo
nuestro empeño, pero principalmente
corazón en transformar familias.

A nombre de este gran y
extraordinario equipo; sean
bienvenidos a ésta, la casa de los
poblanos, en la que TODOS, SOMOS
EL DIF.

El informe que hoy tengo el honor de
rendir ante ustedes, está enmarcado en
5 ejes, que engloban todas las acciones
que hemos emprendido a lo largo del
segundo año de actividades para
transformar la calidad de vida de las
familias poblanas.

Primer Eje: Niñez y Juventud Integral

Desde que asumí esta responsabilidad,
me planteé el reto de lograr que más
pequeños tengan la oportunidad de
crecer en el seno de una familia,
porque estoy convencida que no hay
mejor manera de desarrollarse, que
contar con la protección, valores, pero
sobre todo, con el amor que transmite
un hogar.

así como la dignificación de 28 más
en igual número de municipios.

Indicó que 6 millones 860 mil pesos
fueron destinados para entregar
aparatos ortopédicos, lentes y
auxiliares auditivos; además de
invertir 37 millones de pesos para
fortalecer el Sistema de Transporte
Adaptado para Personas con
Discapacidad, conformado por 63
vehículos acondicionados.

Subrayó la recertificación de la
Unidad Gerontológica «Casa del
Abue», bajo la norma ISO 9001:2008;
e informó que se destinaron cerca de 2
millones y medio de pesos para poner
en marcha 15 nuevas Estancias de
Día, así como la dignificación de 15
más en igual número de municipios.

Sobresalió la creación del Programa
Beca un Niño Indígena, el cual logró
sumar de manera corresponsable a
diferentes sectores de la sociedad para
apadrinar a 3 mil 861 menores con un
paquete escolar.

Dentro del cuarto eje,
«Fortalecimiento familiar», resaltó la
aplicación de la Encuesta Estatal sobre
Dinámica Familiar, y la inversión de 2
millones 666 mil pesos para poner en
marcha 20 nuevos Centros de
Capacitación y Desarrollo.

Finalmente, destacó la
«Corresponsabilidad Social» como el
eje rector de todos los  programas y
acciones emprendidas, como muestra
de lo cual, el Gobierno del Estado fue
reconocido por el CentroMexicano
para la Filantropía por impulsar a
organizaciones de la Sociedad Civil
para obtener la acreditación de los
Indicadores de Institucionalidad y
Transparencia, lo cual ubicó a Puebla
como la entidad que más
organizaciones de la sociedad civil
avaló durante el 2012.

Alonso de Moreno Valle anunció que,
durante el presente año, se
implementará el Sistema Integral de
Menores Albergados (SIMA), además
de concluir la construcción de la
nueva Casa del Adolescente.

Precisó que incrementarán los apoyos
económicos y capacitación a las
mujeres emprendedoras, y se
comprometió a extender el
apadrinamiento escolar a más niños y
jóvenes indígenas que habitan los
albergues.

Indicó que se acercarán más apoyos y
atención integral a adultos mayores y
personas con discapacidad, además de
poner en marcha el Centro de
Tecnología Adaptada.

Aseguró que se coadyuvará para que
los menores albergados en las Casas
de Asistencia cuenten con mejores
condiciones de vida, así como para
que, sin importar su edad, tengan la
oportunidad de recibir el amor de una
familia.

Con la presencia de sus homólogas de
Aguascalientes, Campeche, Coahuila,
Guanajuato, Oaxaca, San Luis Potosí,
Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas
y Tlaxcala agradeció al equipo de
trabajo del organismo, quienes han
sido la clave para obtener estos
resultados al servir diariamente con
entrega y profesionalismo a todos los
poblanos.

«No tengo la menor duda, que a lo
largo de este 2013, contaré con
ustedes, así como con el respaldo del
Sistema Nacional DIF para hacer
crecer estos resultados», finalizó.

Mensaje de la Maestra Martha Erika
A. de Moreno Valle

Amigas y amigos que nos honran con
su presencia en este Segundo Informe
de Actividades.
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Este compromiso ya se ha
materializado en diversas acciones
dirigidas a agilizar el proceso de
adopción en Puebla; como lo es la
inclusión de juicios vía oral que
aceleran en más de un 600 por ciento
la obtención de sentencia, al recibirla
en solo 14 días, cuando antes tardaba
hasta 5 meses.

Precisamente, durante el 2012,
incrementamos en más de un 45 por
ciento la gestión de Juicios Orales de
Adopción ante la autoridad judicial.

De igual forma, avanzamos respecto a
los juicios de pérdida de patria
potestad que en el pasado tardaban
más de un año y actualmente obtienen
sentencia ejecutoriada en la mitad de
tiempo, por lo que en menos de 2 años
de gestión ya hemos logrado una
efectividad del 1700 por ciento en esta
materia.

Por primera vez en la historia del
organismo, resolvimos en solo 12
meses la situación jurídica de 83
infantes y adolescentes, lo que
permitió su pronta canalización al
programa de adopciones, reflejando
un 98 por ciento más de efectividad
respecto al 2010.

Logramos canalizar a 21 bebés de
menos de un año de edad, al resolver
su situación jurídica de forma casi
inmediata.

En lo que va de la administración, ya
hemos alcanzado la incorporación a
una familia de 104 menores, de los
cuales contamos con el seguimiento
post-adopción al 100 por ciento.

Me llena de alegría anunciarles, que
obtuvimos la certificación del proceso
de adopción interna por la norma ISO
9001:2008, la cual marca un
precedente en este ámbito a nivel
nacional.

Tengan la seguridad que este año no
bajaremos la guardia, y
continuaremos emprendiendo más
acciones para que en Puebla cada día
sean más las niñas y niños que
compartan el amor de una familia.

Como parte del programa Tutela
Legítima, ingresaron bajo custodia del
organismo 565 personas,
mayoritariamente menores de edad,
quienes fueron canalizados por
extravío, abandono, maltrato o
protección, y recibieron más de 7 mil
asesorías, ya sea jurídicas,
psicológicas o de trabajo social.

Asimismo, a lo largo del 2012,
restituimos a 568 personas a sus
familias o lugares de origen, además
de proporcionarles el debido
seguimiento, del cual se carecía en el
pasado.

Atendimos a 614 adolescentes
canalizados por las autoridades
judiciales, con terapias, apoyos
médicos, psicológicos, físicos y
educativos, para una mejor reinserción
social.

Este año, implementaremos el Sistema
Integral de Menores Albergados
(SIMA) el cual nos permitirá, a través
de tecnología de vanguardia, conocer
el estado de los infantes y jóvenes
ingresados bajo custodia, y con ello
optimizar la resolución de su situación
jurídica.

Ofrecer mejores condiciones de vida a
los menores que se encuentran  en las
casas de asistencia pertenecientes al
organismo, es y será una labor
prioritaria.

Tan solo durante el 2012, brindamos
atención integral a 346 menores en
Casa de la Niñez, Casa del
Adolescente, Casa de Ángeles y
Psiquiátrico Infantil, quienes además
de recibir albergue, asistencia médica,
psicológica, alimentaria y educativa;
fueron acogidos por el cariño y
protección del personal.

Es así que en Casa de la Niñez los
infantes disfrutaron de diversas
convivencias por el Día de Reyes, del
Niño, celebración de las fiestas
patrias, Día de Muertos, posadas y
cena navideña, entre otras.

En Casa del Adolescente los jóvenes
participaron en excursiones,
actividades deportivas, conferencias,
festejos del Día de la Amistad,
pastorela, cena navideña, así como en
diversos talleres.

Del mismo modo, estas actividades
formaron parte de la vida diaria y
rehabilitación de los pequeños de Casa
de Ángeles y del Psiquiátrico Infantil,
quienes pusieron todo su corazón y
entrega para cerrar con broche de oro
el año en un mágico y conmovedor
Festival Navideño.
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Pero el trabajo para los menores de las
Casas de Asistencia también se
proyectó en una infraestructura más
adecuada a sus necesidades.

En Casa de la Niñez, con la
participación del Sistema Nacional
DIF, logramos remodelar y reequipar
el área de preescolares, con una
inversión de 264 mil pesos.

Muy pronto los jóvenes de Casa del
Adolescente también podrán disfrutar
de espacios pensados en ellos y sus
necesidades, al vivir como una
realidad el sueño de unas nuevas
instalaciones.

Ya hemos colocando la primera piedra
de esta nueva casa, que estará
terminada a finales de este año.

Agradezco al Secretario de
Infraestructura, José Antonio Gali, por
intensificar el trabajo para que cada
día sean más las oportunidades con las
que cuenten estos jóvenes.

Asimismo, saludo y reconozco a las
personas que integraron de manera
multidisciplinaria el jurado calificador
del concurso y tuvieron en sus manos
la tarea de revisar cada uno de los
proyectos hasta lograr el veredicto
final, lo cual no fue una labor nada
fácil.

Desde el inicio de mi gestión, hice el
compromiso de trabajar por el
bienestar integral de las familias, el
cual empieza con una buena salud, y
ésta por una alimentación balanceada.

Es por ello que a lo largo del 2012 nos
apostamos bajo esta premisa a través
del Programa de Equipamiento y
Dignificación de Desayunadores
Escolares, que nos ha permitido
combatir la desnutrición y obesidad en
menores que cursan desde preescolar

hasta bachillerato en zonas
marginadas.

Afortunadamente, la expectativa
inicial quedó corta y logramos
duplicar, en tan solo un año, todo lo
realizado por la administración
anterior, al equipar 53 nuevos
desayunadores y dignificar 412 más en
104 municipios del Estado, con una
inversión superior a los 11 millones
700 mil pesos.

Sumadas estas acciones, conseguimos
atender a cerca de 243 mil niños y
jóvenes en 1,937 escuelas de la
entidad, quienes durante todo el año se
beneficiaron con 47 millones 600 mil
raciones de Desayunos Calientes.

Me llena de orgullo anunciarles que
este desempeño ejemplar fue clave
para que nuestro Estado resultara
seleccionado en la elaboración de un
estudio de caso del Programa de
Desayunos Escolares en México,
auspiciado por el Programa Mundial
de Alimentos, el Banco Mundial, la
Asociación para el Desarrollo Infantil
y el Sistema Nacional DIF, el cual
estará disponible a partir de este año.

Hoy, más que nunca, no podemos
permanecer cruzados de brazos ante la
inseguridad alimentaria que aqueja a
las personas más vulnerables y lacera
el futuro del país.

Es así que en respaldo a la Cruzada
Nacional contra el Hambre,
emprendida hace poco más de un mes
por el Presidente de la República,
pusimos en marcha el Programa de
Apoyo Invernal a Municipios con
Carencia Alimentaria.

Tan solo en estas acciones hemos
invertido más de 31 millones de pesos
en beneficio de 137 mil 500 familias

que habitan los municipios más
marginados de la entidad.

De igual forma, por segundo año
consecutivo, dimos gran impulso al
Programa Iniciando una Correcta
Nutrición, a través del cual otorgamos
459 mil apoyos alimentarios a infantes
de 1 a 3 años que se encuentran en
situación vulnerable.

Estoy convencida que es necesario el
intercambio de experiencias que nos
permitan romper paradigmas y seguir
avanzando con bases firmes en la
formulación de políticas públicas
integrales.

Es así que compartí los logros de esta
iniciativa alimentaria en el Segundo
Congreso Mundial, «La Educación de
la Primera Infancia: Formación y
capacitación de agentes educativos»,
impulsado por la Secretaría de
Educación Pública con la cooperación
de la OEA y la Fundación Bernard
Van Leer.

Aprovecho para reconocer el trabajo
del Secretario de Educación Pública,
Luis Maldonado Venegas, con quien
signamos un convenio de trabajo
conjunto para acercar alimentos
balanceados a los estudiantes de las
zonas marginadas.

Y es que los primeros años de vida son
fundamentales para cualquier ser
humano, por lo que también
fortalecimos el Programa Rescate
Nutricio, incrementando en un 400
por ciento el apoyo con respecto al
2010, que se refleja en 180 mil
despensas entregadas.

Sin embargo la labor no quedo ahí,
por el contrario, brindamos
seguimiento a su retorno, a través de
los 8 Centros Comunitarios de
Protección a la Infancia a quienes



8
28 FEBRERO DE 2013

MOMENTOREPORTAJE

entregamos recursos para fortalecer
este trabajo, que permitió atender a 11
mil 850 infantes y adolescentes.

Asimismo, gestionamos recursos del
Fideicomiso integrado por el Sistema
Nacional DIF, Save the Children y
fundación HSBC para equipar y poner
en marcha 2 centros más en los
municipios de Zacatlán y
Tecamachalco, además de emprender
un Modelo de Formación de Líderes
Comunitarios en Puebla y Atlixco,
bajo el cual hemos empoderado a los
menores para que sean ellos mismos
quienes propongan las soluciones para
frenar la migración en sus
comunidades.

De igual forma, reconozco que el
fideicomiso haya materializado la
construcción de un desayunador
escolar en la comunidad de San Mateo
Ozolco, al cual dotamos de equipo e
insumos alimentarios para mejorar la
nutrición de más de 200 niños en
riesgo de migración.

Estamos conscientes que la niñez debe
ser una etapa inolvidable y llena de
alegría en la vida de toda persona,
lamentablemente no para todos los
infantes es así.

Por lo que en coordinación con la
Secretaría de Competitividad, Trabajo
y Desarrollo Económico, realizamos el
Segundo Foro de Explotación Sexual y
Laboral Infantil, a través del cual
brindamos información preventiva a
instituciones educativas, Sistemas
Municipales DIF y población en
general.

Agradezco al Secretario, Pablo
Rodríguez Regordosa, su total
respaldo en estas acciones.

De igual forma, atendimos
directamente a 10 mil estudiantes de
educación básica con pláticas de

orientación y prevención de los riesgos
de este fenómeno.

Con el respaldo del Gobierno Federal
entregamos recursos por 630 mil
pesos, del Programa De la calle a la
vida, para financiar 7 proyectos de
organizaciones y municipios, dirigidos
a prevenir y dar atención a los
menores en riesgo de calle.

Asimismo, atendimos a más de 100
mil estudiantes y padres de familia
con pláticas y talleres de prevención
del embarazo y madres adolescentes.

En este tenor, capacitamos a personal
de las 21 delegaciones regionales en el
Desarrollo de Competencias en
Promoción de la Salud Sexual en
Adolescentes.

De igual forma, impulsamos el
esparcimiento como una estrategia
para el desarrollo integral de los más
jóvenes, organizando, por segundo
año consecutivo, un curso de verano
en el Centro Cultural y Deportivo
Margarita Maza de Juárez, el cual
contó con la alegre participación de
más de 320 menores, quienes a lo
largo de un mes realizaron actividades
deportivas, artísticas y culturales.

Dentro de estas acciones, destaca la
participación de la Fundación
Educación por la Experiencia,
encabezada por Armando Prida, la
cual impartió pláticas sobre valores,
tolerancia y prevención de bullying.

En este mismo recinto, apoyamos y
organizamos actividades deportivas en
beneficio de jóvenes de bajos recursos,
personas con discapacidad y adultos
mayores.

Asimismo, nos ocupamos de llevar
una sonrisa a los infantes de 148
municipios de la entidad, con la
entrega de más de 206 mil juguetes

para festejar el Día del Niño y Día de
Reyes.

En esta labor, también contamos con
el apoyo del Sistema Nacional DIF
quien gestionó, ante el Servicio de
Administración y Enajenación de
Bienes, la donación de más de 31 mil
juguetes que fueron destinados a hacer
felices a pequeños de escasos recursos
de 24 municipios de muy alta
marginación.

Precisamente por ello, reconozco a la
menor Celia Janet Rodríguez, del
municipio de Ixtacamaxtitlán, quien
ha sido una digna representante en la
Red de Difusores Infantiles.

Segundo Eje: Mujers en
transformación

Una prioridad de esta administración
ha sido empoderar a todas las
mujeres, al acercarles la oportunidad
de su incorporación a actividades
productivas, y con ello a su desarrollo
integral.

En esta tarea, agradezco el total
respaldo de mi esposo, Rafael Moreno
Valle, lo cual nos ha permitido, en
menos de 2 años, duplicar los apoyos
del Programa Crédito a la Palabra de
la Mujer.

Y es que teniendo su palabra como
único aval, ya hemos entregado 40
mil apoyos a mujeres de toda la
entidad por más de 55 millones de
pesos.

No me queda duda que así como ya
han logrado acceder hasta la cuarta
etapa, continuarán avanzando a las
siguientes fases, con ese tesón y
carácter emprendedor que las
identifica.

Rafael, sé que este año continuarán los
apoyos para las mujeres poblanas
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porque han demostrado que saben
cumplir su palabra.

Contar con buena salud, es un
requisito imprescindible para el éxito
de cualquier persona, por lo que a
través del Programa de Salud
Reproductiva, beneficiamos en
jornadas itinerantes, a más de 6 mil
mujeres con consultas, servicios de
planificación familiar, exámenes de
detección de cáncer de mama y
cérvico-uterino.

Asimismo, acercamos servicios de
salud a los más desprotegidos, al
incrementar en un 50 por ciento, las
consultas médicas externas de primer
nivel en 230 jornadas a lo largo de la
entidad.

Participamos en la Primera y Segunda
Semana Nacional de Salud Bucal,
además de apoyar a la población
vulnerable con atención en las
Clínicas de Especialidades
Estomatológicas.

En estos espacios, brindamos más de
52 mil nuevas consultas para prevenir
enfermedades bucodentales, así como
tratamientos y pláticas de salud bucal.

Esta visión de crecimiento nos impulsó
a habilitar el laboratorio de ortopedia
maxilofacial, a través del cual ya se
atienden a cientos de menores, a muy
bajos costos.

Estamos convencidos que el cuidado
de las mujeres y sus familias, debe
gestarse de manera integral, por lo
que pusimos en marcha una nueva
Clínica de Prevención y Atención al
Maltrato en el municipio de Tepanco
de López, con lo cual ya hemos
alcanzado la cobertura completa de
este programa en las 21 delegaciones
de la entidad.

Dentro de estas clínicas, nuestro
trabajo va de la mano de la

sensibilización, que nos permitió
beneficiar a más de 114 mil personas
con pláticas sobre prevención de
violencia familiar.

Asimismo, atendimos más de 6 mil
reportes de maltrato, además de
otorgar 29 mil servicios en materia
jurídica, psicológica, médica y de
trabajo social, e impartir 72 talleres de
integración familiar.

Los poblanos cuentan con nosotros en
momentos difíciles, por lo que dentro
del programa de consulta psicológica
y psiquiátrica, brindamos atención
gratuita a 4 mil 300 personas.

De igual forma, otorgamos respaldo
jurídico a 6 mil 700 personas
mediante asesorías gratuitas sobre
asuntos familiares, civiles, penales y
de gestión social, lo que representa un
crecimiento del 77 por ciento con
relación al 2010.

Cabe destacar que en el ámbito
familiar, hicimos hincapié en la
conciliación a través de la mediación,
lo que se reflejó en una disminución de
procedimientos judiciales.

Tienen mi compromiso de seguir
reforzando estas acciones, pero sobre
todo, cuentan con nuestro respaldo
para seguir, de la mano,
transformando familias.

Tercer Eje: Igualdad para los grupos
vulnerables

Desde el inicio de esta administración,
hicimos el compromiso de acercar
mayores oportunidades a las más de
287 mil personas con discapacidad
que habitan en la entidad, pero muy
en especial procurar que cuenten con
un papel activo en la sociedad.

Este encargo ya se ha reflejado en
diversas acciones, como lo es el
fortalecimiento de la Red de

Rehabilitación de la entidad, en la que
invertimos más de 2 millones y medio
de pesos para poner en marcha 3
nuevas Unidades Básicas de
Rehabilitación, así como la
dignificación de 28 más en igual
número de municipios; además del
crecimiento de la UBR de Libres a
Centro de Rehabilitación Integral, en
el cual se complementa la atención a
través de equinoterapia.

Agradezco la colaboración de los
Sistemas Municipales DIF, con quienes
hemos trabajado de la mano para
alcanzar estos logros, que a la fecha
nos permiten contar con 79 UBR´s, 15
CRI´s, un Centro de Rehabilitación
Integral Infantil en Casa de Ángeles y
un Centro de Rehabilitación y
Educación Especial; los cuales día a
día robustecen la atención que se
brinda en el CRIT Puebla.

Tan solo en el CRII de Casa de
Ángeles, brindamos 37 mil servicios a
pacientes externos con consultas y
terapias físicas, de lenguaje,
psicológicas y ocupacionales.

Agradezco a diversas instituciones y
fundaciones que, de manera
corresponsable, nos han ayudado a
que las personas con discapacidad
cuenten con mejores condiciones de
vida.

Esta suma de esfuerzos se materializó
en cerca de 5 mil apoyos entregados,
como sillas de ruedas infantiles y de
adulto, para parálisis cerebral;
bastones, andaderas, muletas, prótesis
y órtesis, así como lentes y auxiliares
auditivos.

En estas acciones invertimos 6
millones 860 mil pesos, lo cual
representa un incremento del 200 por
ciento, con relación a lo destinado
durante el 2011.
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Asimismo, llevamos a cabo una
Jornada gratuita de Cirugías de
Malformaciones Congénitas, la cual
ha permitido que 129 menores de
escasos recursos gocen de una mejor
calidad de vida.

Agradezco la labor corresponsable de
la Secretaría de Salud del Estado, del
Club Rotario Tehuacán Manantiales y
del Grupo Quirúrgico Mercy, por su
profesionalismo para realizar este
trabajo altruista.

Estoy convencida que no hay mayor
limitación para una persona, que la
que se le impone a través de la
marginación social, por ello seguimos
promoviendo una cultura incluyente y
con mayores oportunidades de
desarrollo.

Como muestra, en coordinación con el
Centro de Rehabilitación Infantil
Teletón, efectuamos la Primera Feria
de Integración para Personas con
Discapacidad, a través de la cual
acercamos orientación, capacitación,
servicios y trámites a 3 mil 700
asistentes.

Mi reconocimiento a todo el personal
del CRIT y muy en especial al
Director General, Enrique Ibarrondo.

En tan solo 2 años, ya hemos otorgado
488 mil apoyos, que cumplen con el
100 por ciento de criterios de calidad
nutricia y se encuentran avalados por
expedientes de cada uno de los
beneficiarios.

Asimismo, otorgamos apoyos
económicos médico-hospitalarios a
222 personas de escasos recursos, para
solventar el pago de medicamentos,
compra de material quirúrgico y
análisis clínicos.

También brindamos atención oportuna
y eficaz a la población afectada por

diversas contingencias en sus
comunidades.

Por conducto de las delegaciones
regionales y autoridades locales,
recibimos reportes de fenómenos
naturales y humanos que afectaron 54
municipios, dentro de los cuales fue
necesario habilitar 7 refugios
temporales para atender a más de 520
personas.

Adicionalmente, fortalecimos el apoyo
a la población en desamparo,
duplicando la cobertura de atención,
lo que se proyectó en la entrega de
más de 130 mil cobertores, colchones
y colchonetas, agua embotellada,
láminas, prendas de vestir y de abrigo
a 44 mil personas.

Estamos conscientes que para
enfrentar de manera efectiva cualquier
desastre o emergencia, tenemos que
estar preparados, por lo que
coordinamos 52 cursos de
capacitación del Programa de
Atención a Población en Condiciones
de Emergencia (APCE) dirigido a
personal de todo el Estado.

Lamentablemente, en el 2012, la
naturaleza nos puso a prueba en la
contingencia provocada por el
desbordamiento del Río Atoyac en San
Martín Texmelucan, a la cual hicimos
frente de forma inmediata en equipo
con los cuerpos de emergencia del
Gobierno del Estado, pero muy en
especial de la mano de voluntarias y
voluntarios.

Les agradezco la gran determinación
que tuvieron para trabajar hombro
con hombro en las labores de
limpieza, remoción de escombro y
apoyo a las familias damnificadas.

Pero el respaldo a los más
desprotegidos, se ha materializado de
manera integral e incluyente, por lo
que 1,330 personas en situación de

vulnerabilidad tuvieron la oportunidad
de conocer los lugares turísticos más
importantes del país, en 14
campamentos recreativos que
organizamos con el apoyo del Sistema
Nacional DIF.
Hemos emprendido diversas acciones
para brindar una mayor calidad de
vida a los adultos mayores, quienes
además de estar presentes en el 15 por
ciento de los hogares poblanos, nos
enriquecen con su experiencia y gran
alegría por vivir.

Un ejemplo de esto, es su entusiasta
participación en los Segundos Juegos
Estatales Deportivos y Culturales de
los Adultos Mayores en los cuales
duplicamos el número de atletas y
artistas, quienes pusieron todo su
empeño y dedicación para representar
a la entidad en la etapa nacional.

Afortunadamente, de la mano del
Gobernador y del INAPAM,
cumplimos el compromiso de lograr
que Puebla fuera sede de los Vigésimo
Terceros Juegos Nacionales, en los
cuales dimos la bienvenida a cerca de
4 mil personas mayores de 60 años
que nos visitaron de todo el país para
participar en las diferentes disciplinas
deportivas y culturales.

Reconozco a las 300 mujeres y
hombres que conformaron la
delegación poblana y obtuvieron la
tercera posición del medallero
deportivo, incrementando en un 900
por ciento el número de preseas
obtenidas con relación al 2010.

Con la participación interinstitucional
del Gobierno del Estado, así como del
INAPAM y la Casa del Jubilado
Universitario de la BUAP, por segundo
ocasión organizamos todo un mes de
actividades para reconocer a los
adultos mayores.

Este festejo estuvo enmarcado por 25
eventos deportivos, culturales,
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artísticos y de esparcimiento, además
de efectuar la inauguración de
Estancias de Día, el Primer Congreso
Estatal «La tercera no es la vencida» y
la Feria de Salud; gracias a los cuales
sumamos la participación de 15 mil
personas, sin contar a las 2 mil 500
que cerraron con broche de oro la
celebración en el Gran Baile de Gala.

Profesionalizamos la atención a este
sector de la población, con el curso
Adultos Mayores en Plenitud, el cual
fue impartido a 450 multiplicadores,
en ejes como derechos humanos,
salud, desarrollo económico,
asistencia jurídica, alimentaria y
recreativa.
Conseguimos recertificar la Unidad
Gerontológica «Casa del Abue», bajo
la norma ISO 9001:2008, en el
sistema de gestión de la calidad que
avala la atención integral del adulto
mayor.

Las más de 170 mil visitas a esta
unidad, a lo largo del 2012, clarifican
la importancia de este logro, ya que
no solo hablamos de un espacio de
convivencia, sino de un segundo hogar
para ellos.

Asimismo, extendimos esta atención a
más lugares del Estado, por lo que con
una inversión histórica, cercana a los
2 millones y medio de pesos, pusimos
en marcha 15 nuevas Estancias de
Día, así como la dignificación de 15
más en igual número de municipios.

El acercamiento con las familias
poblanas del interior del Estado ha
sido una prioridad.

Es por ello que duplicamos el número
de comunidades visitadas con relación
al primer año de gestión, al efectuar
55 giras de trabajo en 68 municipios;
muchos de ellos recorridos en más de
una ocasión, con lo que logramos
llegar a 97 localidades.

Agradezco a la gente de todos estos
lugares, así como a cada uno de los
Presidentes Municipales y Presidentas
de los Sistemas Municipales DIF  que
nos recibieron.

No duden que este año, continuaré
recorriendo la entidad y constatando
que los apoyos lleguen a quienes
realmente los necesitan.

Desde el inicio de esta administración,
hice un compromiso con los menores
indígenas de la entidad, para
acercarles más oportunidades de
desarrollo a través de la educación,
que les permita salir del rezago y
marginación que históricamente han
padecido.

Es así que, creamos el Programa Beca
un Niño Indígena, bajo el cual nos
planteamos el reto inicial de apadrinar
a 3 mil infantes con herramientas
básicas para evitar la deserción
escolar.

La meta se vislumbraba difícil, pero
no nos equivocamos en confiar este
anhelo a la sociedad, que de manera
corresponsable y comprometida, se
sumó a la causa.

Aprovecho para agradecer a las 22
empresas e instituciones con las que
firmamos un convenio para la
comercialización de tarjetas de este
programa, así como a los más de 50
donatarios que aportaron su granito de
arena para hacer de este sueño una
realidad.

Por supuesto, agradezco a la
ciudadanía en general que adquirió
cada una de estas tarjetas, además de
realizar donativos por medio de la
página de internet y vía bancaria.

Muy en especial, reconozco a la
Benemérita Universidad Autónoma de
Puebla que, a través de la edición
2012 de su sorteo, donó un porcentaje
de la venta de boletos a esta causa.

Fue gracias a esta suma
corresponsable de esfuerzos, que en
esta primera edición, logramos dotar
de útiles, mochila, zapatos y uniforme
con casaca escolar a 3 mil 861
menores que cursan la primaria y
asisten a los albergues indígenas y
rurales, ubicados a lo largo de la
entidad.

Tengan la certeza que los recursos
fueron administrados correctamente a
través del fideicomiso, además de
contar con el sello de Price
Waterhouse Coopers, quien tras
auditar minuciosamente estos logros,
reportó resultados satisfactorios que
avalan su transparencia.

Ahora, los invito a ver el siguiente
video que proyecta un poco de la
trascendencia de este programa…

Tienen mi compromiso para que el
próximo ciclo escolar podamos
extender el apadrinamiento a los
jóvenes indígenas que habitan los
albergues y cursan la secundaria; ya
que ellos no solo representan el
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presente, sino también el futuro de
nuestra sociedad.

Precisamente por ello, reconozco a la
Comisión Estatal de Desarrollo
Integral de los Pueblos Indígenas, y
muy en especial al Secretario de
Desarrollo Social, Salvador Escobedo,
por sumarse a esta tarea, a través del
programa de Niñas y niños indígenas
embajadores en la Angelópolis, el cual
ha dado la posibilidad a estos
pequeños de conocer y recorrer, por
primera vez en su vida, parques
recreativos, museos, empresas,
universidades, así como cines de esta
capital.

Cusrto Eje: Fortalecimiento familiar

No podemos olvidar que la familia es
el núcleo de la sociedad, y por ello
debemos atenderla de manera integral
si queremos transformar la dinámica
comunitaria.

En este sentido, nos dimos a la tarea
de conocer cómo están conformadas
las familias y cómo se gestan sus
relaciones al interior de las mismas, a
través de la Encuesta Estatal sobre
Dinámica Familiar.

Este estudio es de gran importancia,
ya que además de ser el primero en su
tipo que se realiza en la entidad, nos
convierte en el segundo Estado a nivel
nacional, con una investigación de
estas características.

Con gran beneplácito, lo presentamos
ante los medios de comunicación, en
un análisis desde tres ámbitos: La
Familia, La Pareja, así como Padres e
hijos.

Sin duda, estas perspectivas nos
acercan información estadística, de
análisis, pero sobre todo se convierten
en una herramienta imprescindible
para delinear mejores políticas

públicas en esta tarea de transformar
familias.

Precisamente por ello, transmitimos
esta nueva visión de asistencia social,
a través de la Jornada de Capacitación
Transformándonos con Perspectiva de
Familia.

En este evento, al que asistieron 400
personas, entre ellas las Presidentas de
los Sistemas Municipales DIF;
abordamos ejes como prevención,
profesionalización y
corresponsabilidad que nos permiten
trabajar de manera coordinada
sociedad y gobierno en beneficio de
las familias poblanas.

En este mismo tenor, impartimos
pláticas de fortalecimiento familiar a
más de 2,200 personas.

Por primera vez en el Estado,
celebramos a todo marzo como el Mes
de la Familia.

Bajo el lema «La paz se aprende en
familia», encabezamos una gira para
fomentar la armonía a través del amor
y respeto intrafamiliar.

Asimismo, realizamos un simposium
con la colaboración del Sistema
Nacional DIF, del Instituto Superior de
Estudios para la Familia y de ALAPAR
México; al tiempo de distribuir 10 mil
poster con el Decálogo del Buen Trato
en Familia.

Tan solo durante el 2012 atendimos a
más de 51 mil niñas, niños y
adolescentes, así como a 31 mil padres
de familia con pláticas y talleres sobre
crianza amorosa y positiva.

Para cerrar con broche de oro esta
celebración, transmitimos un mensaje
de paz a las familias poblanas con la
puesta en escena de la obra El pájaro
Azul interpretada por el grupo teatral
de la BUAP.

Dentro de este ámbito, prevenir la
violencia es uno de nuestros objetivos.

Por ello, dimos continuidad a los
compromisos firmados con la WSPA,
los Servicios de Salud del Estado y la
Fundación Dejando Huella, a través
del fomento al Respeto por toda
Forma de Vida y Bienestar Animal.

Es así que impactamos con pláticas de
sensibilización a 27 mil 300 menores y
padres de familia de los 431 CAICS
del Estado.

Asimismo, el compromiso de los
maestros-talleristas de los CECADE´s,
nos ha permitido instruir a más de 3
mil 300 internos, así como personal de
los Centros de Readaptación Social del
Estado, con cursos cortos y
capacitación en desarrollo humano.

En coordinación con la SECOTRADE,
beneficiamos a 700 personas
desempleadas con becas de
capacitación para el trabajo, que a lo
largo de 2 meses las prepara en áreas
como cocina y repostería, corte y
confección de uniformes escolares,
cultora de belleza y carpintería;
además de entregarles un apoyo
económico.

Otorgamos 26 capacitaciones en
Técnicas Exprés Domésticas,
beneficiando a 630 personas con la
elaboración de productos para su
consumo e incluso comercialización.

Durante este año, seguiremos
trabajando para que la capacitación se
refleje en mejores condiciones de vida
para las familias poblanas.

Quinto Eje: Corresponsabilidad Social

Estoy convencida que ninguna
sociedad se ha transformado sin la
participación activa de sus
ciudadanos, por lo que desde el inicio
de esta administración establecimos a
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la corresponsabilidad como eje rector
de nuestros programas y acciones, que
ya se proyecta en resultados
extraordinarios.

En coordinación con la Secretaría
General de Gobierno, impulsamos un
Programa de Profesionalización y
Fortalecimiento de las Instituciones de
la Sociedad Civil, a través del cual nos
preocupamos y ocupamos de mantener
un contacto directo con estas
organizaciones a las que la falta de
respaldo había relegado, incluso, a
operar  en otras entidades.

En este ámbito, efectuamos la Primera
Jornada de Capacitación y
Fortalecimiento Institucional para
Organizaciones de la Sociedad Civil.

Precisamente, fuimos reconocidos por
el Centro Mexicano para la
Filantropía por impulsar a 25
organizaciones de la Sociedad Civil
para obtener la acreditación de los
Indicadores de Institucionalidad y
Transparencia.

Agradezco al Secretario General de
Gobierno, Fernando Manzanilla, el
respaldo y trabajo conjunto para
alcanzar estos logros.

Firmamos un acuerdo con Fundación
Granjas Carroll, para la donación
semanal de carne de cerdo que
contribuye a la alimentación y
nutrición de menores albergados, así
como de visitantes a Casa del Abue.

Igualmente, tuvimos la oportunidad de
abrir las puertas del organismo a
alumnos y profesores de la
Universidad de Michigan, quienes
realizaron prácticas de liderazgo y
asistencia social.

Aprovecho para agradecer la
presencia de los rectores de las
diferentes Casas de Estudio, quienes
siempre nos brindan su respaldo a

través de la participación activa de la
juventud.

Continuamos trabajando de la mano
de la Cruz Roja, a quien respaldamos
en su colecta anual.

Asimismo, la Asociación Poblana de
Apoyo a Personas con Problemas
Oncohematológicos (APAPPO) me
concedió la distinción de nombrarme
Presidenta Honoraria, lo cual
representa la oportunidad de seguir
trabajando por los que más lo
necesitan.
Me siento muy complacida de saber
que en este camino, no hemos estado
solos y que siempre ha habido, no
una, sino varias manos dispuestas a
ayudar al prójimo.

Agradezco infinitamente a las más de
mil mujeres y hombres que integran
los 29 voluntariados del poder
ejecutivo, legislativo y judicial, así
como de diversas instituciones y de la
25 zona militar; quienes arduamente
han respaldado esta labor con
acciones en beneficio de más de 290
mil personas.

Precisamente, durante el 2012, el
Gobernador y yo reconocimos a todos
los voluntariados, quienes
generosamente participan para que
cada día sean más los ciudadanos que
tengan una mejor calidad de vida.

Desde su trinchera han encabezado
diferentes causas que nos ayudan a
seguir transformando Puebla, como lo
ha hecho el Voluntariado de la
Secretaría de Seguridad Pública, con
la puesta en marcha del Plan Prevenir
Comunidad, además de brindar
equinoterapia a menores con
discapacidad, gracias al apoyo de los
elementos de la Policía Estatal
Montada. Muchas gracias Marlene
Vargas por tu apoyo.

Contrarrestar la trata de personas es
una de nuestras prioridades, y gracias
a la labor del Voluntariado de la
Secretaría General de Gobierno,
encabezado por Gabriela Moreno
Valle, se han efectuado diversas
acciones a través de la Campaña
Corazón Azul, que contribuirán a
materializar la construcción del
Refugio para Víctimas de Trata de
Personas.

Por su parte, el Voluntariado de
Infraestructura, a cargo de Dinorah
López de Gali, entregó prendas de
abrigo a través de la campaña
Cobijando a Puebla para el Invierno,
además de brindar su respaldo y
apoyo material a instituciones como
Villas Juan Pablo y el CIEPA.

La adecuada preparación de infantes y
jóvenes fue un compromiso del
Voluntariado de la Secretaría de
Educación Pública, encabezado por
Laura Kuri de Maldonado, al
materializar acciones como la Primera
Feria del Libro y la Obra de Teatro
«Así nos llevamos… porque el
bullying no es un juego», organizada
en coordinación con Puebla TV.

Gracias a la colaboración y trabajo de
las damas del Voluntariado del
Honorable Congreso del Estado, que
estuvo a cargo de Beatriz Sánchez de
Márquez, se benefició a menores con
cáncer con la entrega de diversos
apoyos, además de realizar la Feria de
la Familia.

Asimismo han colaborado con el
Centro de Capacitación de Trabajo
Industrial para Invidentes, con la venta
de piñatas.

El voluntariado del ISSSTEP, dirigido
por Gabriela Grijalva de Rivero,
brindó capacitación continua al
equipo de trabajo de la dependencia
en temas como violencia, donación de
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órganos; además de entregar aparatos
ortopédicos.

Dentro de las acciones que a lo largo
del 2012 puso en marcha el
Voluntariado de la SECOTRADE
están la orientación a grupos de
productores sobre los procesos de
comercialización, así como la
Constitución de Sociedades de
Responsabilidad Limitada Micro
industrial  de Grupos de Artesanos.

Muchas gracias Mónica Rodríguez
por abanderar esta labor.

El Voluntariado de la Secretaría de
Finanzas, a cargo de Erika Lezama, se
ha sumado de manera activa a estas
acciones altruistas a través de la
donación de medicamentos.

Reconozco la labor de Fabiola
Jiménez del voluntariado del Instituto
Poblano de las Mujeres, quienes
pusieron en marcha la novedosa
campaña «Mujeres por la Ciudad»
para hacer conciencia sobre la
violencia de género.

Voluntarias de la Secretaría de
Desarrollo Social, que fueron
encabezadas por Marilupe Orozco,
apoyaron a menores en desamparo e
internos con acciones como círculos de
lectura y abrazoterapias.

También la acción social nació de
voluntarias de Puebla TV, a cargo de
Estefanía Prida, quienes gestionaron
cirugías de cataratas, además de
sensibilizar a menores para prevenir
problemáticas como el bullying.

Pero la generosidad no tiene límite,
por lo que esta tarea también se gestó
al interior del Estado.

Reconozco los importantes esfuerzos
que realiza el Voluntariado de la
Delegación en Tehuacán, a cargo de
Lorena Abascal, para procurar fondos

en favor de la creación de la Casa de
la Niñez de Tehuacán y la región.

Otro ejemplo de este trabajo
corresponsable, nació de las
voluntarias de este Sistema Estatal
DIF, quienes se apostaron para llevar
importantes apoyos a los menores
albergados en las Casas de Asistencia.
Asimismo, impulsaron una
reforestación en Los Fuertes, apoyos a
distintas comunidades marginadas;
además de donación de ropa, libros,
cobertores, juegos infantiles, entre
otros.

Por segundo año consecutivo, nos
ayudaron a coordinar el trabajo de los
diferentes voluntariados en la Mega
Kermesse del Día del Niño, en la que
logramos que 20 mil infantes
iluminaran la convivencia con su
sonrisa.

Pero sobretodo, quiero agradecer a
este voluntariado del SEDIF, y muy en
especial a Mary Merino y al grupo de
las petit; por toda su labor para
procurar fondos en favor de la
Construcción del Albergue del CRIT.

A lo largo del 2012 dimos un
importante impulso a estos espacios
que nos siguen permitiendo entrar a
los hogares poblanos con información
de las acciones y programas del
organismo.

Reitero mi agradecimiento al maestro
Marcelo García, Director General de
Puebla Comunicaciones y a la señora
Coral Castillo de Cañedo, Presidenta
de Cinco Radio, y muy en especial a
todas las personas que nos sintonizan.

Sin embargo, toda esta labor
corresponsable no podría estar
completa sin el eje de la transparencia.

Me llena de orgullo anunciarles que
fuimos la dependencia mejor evaluada
del Poder Ejecutivo por la Comisión

para el Acceso a la Información
Pública del Estado, al alcanzar un
97.84 de calificación.

Saludo a los comisionados de la CAIP
que nos honran con su presencia.

Este logro nos compromete a seguir
reforzando las acciones en esta
materia, que le dan sustento a todo
nuestro trabajo.

Amigas y amigos:

Hoy, ya son 2 años en los que se me
ha otorgado la oportunidad de servir a
las poblanas y poblanos desde el
Sistema Estatal DIF.

En esta tarea, que he acogido como el
reto más importante de mi vida, he
tenido grandes vivencias llenas de
buenos momentos y alegría, pero
también, me ha acercado a realidades
opacadas por la penuria y el
abatimiento.

Sin embargo, cada uno de éstas ha
sido un aliciente para emprender más
y mejores acciones para el desarrollo
integral de las familias poblanas.

Desde que tomé protesta en esta labor,
veo con gran beneplácito que la
transformación del Estado, por la que
nos hemos apostado de tiempo
completo, está en curso y ya ha dado
importantes frutos, como los que hoy
he presentado.

Pero muy en especial, me siento muy
orgullosa de saber que no he estado
sola. Por el contrario, tener un mejor
presente y futuro para Puebla ha sido
un sueño compartido, no solo con mi
esposo, sino también con grandes seres
humanos que integran el equipo de
trabajo del Sistema Estatal DIF.

A ustedes, colaboradores les agradezco
de corazón el ímpetu que ponen
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diariamente para servir con entrega y
profesionalismo a todos los poblanos.

Muy en especial, mi reconocimiento a
ti, Carlos Julián, como director del
organismo.

Hoy, tenemos en nuestras manos un
nuevo reto, respaldado por la
confianza de la gente, lo cual nos
compromete a no bajar la guardia y
redoblar esfuerzos para llegar a más
niños, jóvenes, mujeres, hombres y
adultos mayores en situación de
vulnerabilidad.

No tengo la menor duda, que a lo
largo de este 2013, contaré con
ustedes, así como con el respaldo del
Sistema Nacional DIF para hacer
crecer estos resultados.

Tienen mi compromiso de que este
año, acercaremos más apoyos y
atención integral a los adultos
mayores y personas con discapacidad.

También, lograremos impulsar la
educación de un mayor número de
niños y jóvenes indígenas, quienes
nunca más estarán relegados al olvido
y la marginación.

Incrementaremos los apoyos
económicos y capacitación a las

mujeres emprendedoras.

Nos encargaremos de que los menores
albergados en las Casas de Asistencia
cuenten con mejores condiciones de
vida, además de seguir conjuntando
esfuerzos para que, sin importar su
edad, tengan la oportunidad de recibir
el amor de una familia. Gracias
Rowiich por formar parte de la mía.

Precisamente, hoy quiero agradecer el
respaldo que en esta tarea me brinda
mi familia y muy en especial mi
madre, quien es para mí, una fuente
de inspiración, que día a día me
motiva a seguir su gran ejemplo.
¡Muchas gracias mamá!

Pero sin duda, el pilar fundamental en
esta noble labor, ha sido mi esposo.

Rafael, te reitero mi amor y
admiración por tu ejemplo diario.
Gracias por hacerme parte de este
proyecto en el que estamos
comprometidos y seguiremos de la
mano transformando familias.

Muchas gracias.

Conclusión

Como ya lo hemos dicho en muchas
ocasiones, la señora doña   Martha

Erika Alonso Hidalgo  de Moreno
Valle, es una bondadosa señora, muy
comprometida con la tarea de ayudar
y apoyar a todos los grupos mas
vulnerables, en especial a los niñitos
mas pobres de Puebla.

Ella es una solidaria funcionaria de la
asistencia social  que acude  a  todas
las regiones del estado a llevar ayuda,
apoyos,  alimentos, medicamentos,
equipos,  todo lo que se requiera,
haga falta o se necesite.

Doña Martha Érika es un prodigioso
viento fresco que  mitiga la pobreza, el
sufrimiento los rezagos  y las carencias
de cientos de miles de poblanos que de
sus manos reciben  ayuda, apoyos y lo
mas importante aliento, ternura,
solidaridad y un sinceró afecto por los
discapacitados, un gran  cariño por los
niños y  una sincera solidaridad con
las  mujeres y los ancianos.

VICTOR MANUEL DE LA

VEGA GUTIERREZ

M
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Lo que el país necesita
y la gente espera

Secuestro y muerte de un hermano
del Director de Seguridad Pública de
Nuevo Laredo, Tamaulipas;
desaparición del propio Director y
otro hermano que salieron en busca
del primero; asalto a una residencia
en Cuernavaca, Morelos, donde se
reunía para festejar un grupo de
jóvenes universitarios, con saldo de
tres personas lesionadas y cuantiosos
daños materiales; toma de las
instalaciones y de la dirección de los
CCHs de la UNAM por un grupo
minoritario de inconformes; toma
(desde hace más de tres meses) de la
rectoría de la Universidad Autónoma
de la Ciudad de México (UACM) en
demanda de algo que ya nadie sabe
o nadie se toma la molestia de
precisar; proliferación, como hongos
después de las primeras lluvias, de
las llamadas «policías
comunitarias», fenómeno totalmente
irregular e ilegal que pone en riesgo
la unidad nacional y la paz social,
pero curiosamente alentado por el
señor gobernador de Guerrero y por
funcionarios federales de alto nivel,
e, incluso, desde los Estado unidos, a
través del diario The Wall Street
Journal Americas (ver la edición del
diario Reforma del día 4 de febrero,
pág. 6). Dime quién te apoya y te
diré a qué intereses sirves.

Los síntomas, pues, son
muchos y significativos como para
equivocarse: alguien está tratando de
crear la sensación de
ingobernabilidad generalizada, la
sensación de que el país se le escapa
de las manos al actual gabinete

presidencial y, en consecuencia, que
la opinión pública saque la
conclusión de que equivocó su voto
en los recién pasados comicios de
junio de 2012. Ciertamente, esto era
algo totalmente esperable si se toma
en cuenta todo lo ocurrido antes,
durante y después de los comicios
señalados, y, sobre todo, si se
recuerda el contenido del discurso de
los candidatos perdedores, que no se
cansaron nunca de asegurar que el
país se sumiría en un verdadero caos
y regresarían los días del
autoritarismo antidemocrático y
represivo en caso de que el PRI
retornara a Los Pinos. Lo que ahora
comenzamos a presenciar no es sino
el congruente esfuerzo por convertir
en realidad, en hechos contantes y
sonantes, esos negros augurios, esas
previsiones apocalípticas, para poder
encarar a los mexicanos con el
consabido grito triunfal: ¿ya ven? ¡Se
los dije! Sí, de eso se trata; pues,
como dijo Lenin, «no hay enemigos
de buena fe».

Pero justamente por el
carácter previsible del fenómeno, no
creo que sea exceso de optimismo
suponer que no está tomando por
sorpresa al gabinete presidencial y
que, por el contrario, está
perfectamente prevenido para
enfrentarlo con las políticas justas y
precisas que demanda la naturaleza
del problema. Creo que hay (o debe
haber) plena conciencia de que,
frente a los alfilerazos de la
oposición, frente a la polvareda
mediática que está tratando de

levantar, el remedio seguro es
responder con medidas contundentes
que vayan al fondo del problema,
que no es otro que la insatisfacción
de las mayorías ante la pobreza
lacerante que las agobia y que, lejos
de remitir, sufrió un notable
incremento en los últimos meses del
Gobierno de Felipe Calderón. Y
hablar de pobreza es hablar de
desempleo, de bajos salarios, de una
política impositiva totalmente injusta
porque carga todo su peso sobre los
que menos tienen. Es hablar de la
casi total retracción del Estado en
materia de educación, salud,
vivienda y servicios básicos en
general, para dejarlo todo en manos
del mercado y de su «mágica ley»
del «libre juego de la oferta y la
demanda». Esto es: que goce de todo
bienestar quien pueda pagarlo, y
quien no, que se resigne con su
suerte. Urge, pues, una política
económica que eleve enérgicamente
la tasa de crecimiento de la
economía y genere los empleos que
hacen falta; urge abordar en serio el
mejoramiento de los salarios; urge
una reforma fiscal realmente
redistributiva de la renta nacional;
urge, por último, una reorientación
seria del gasto social para atender de
modo rápido y eficiente la carencia
de servicios de todo tipo que hoy
padecen e irritan a las mayorías
empobrecidas. Si eso (o algo similar)
ocurre en este país, nuestro pueblo,
nuestra gente, que sabe diferenciar
perfectamente el polvo y la paja del
grano nutricio y de buena calidad
(aunque muchos no lo vean así) se



16 DE JUNIO DE 201114 DE JULIO DE 2011
17

22 DE SEPTIEMBRE DE 2011
17

28 FEBRERO DE 2013

MOMENTO

reirá sencillamente de la política
aculeiforme de quienes no se
resignan con la decisión popular de
2012.

Los antorchistas del país
somos parte integrante, orgánica, de
ese pueblo sumido en la injusticia
(social y de la otra) y en la pobreza
que crece y se agudiza cada día. Y
en esa calidad opinamos y
demandamos soluciones. Muy lejos
de nosotros la pretensión de erigirnos
en consejeros ex oficio de nadie, ni
mucho menos creernos los hijos
predilectos del régimen como para
ponernos a demandar privilegios de
ninguna clase. Hoy como ayer, como
siempre, solicitamos sólo lo que
creemos justo y necesario para
nuestra gente y benéfico para la
estabilidad y la paz social que todo
hombre de bien reclama para el país
en su conjunto. Hace falta subrayar
esto en virtud de que, por varias vías
y en varias dependencias federales,
se nos ha querido hacer sentir que las
demandas de nuestra gente son
exageradas y hasta abusivas; hemos
vuelto a caer, en consecuencia, en el
cansado juego de «a la vuelta y
vuelta» y en el de las promesas y
acuerdos tomados con toda
solemnidad en la mesa de las
negociaciones que luego,
simplemente, no se cumplen,
Además, el PRI, nuestro partido, al
que nos hemos mantenido fieles
(aunque no serviles) en tiempos de
bonanza y también en los de
borrasca, acaba de enviar citatorios
a algunos antorchistas para una

MOVIMIENTO CIUDADANO

próxima asamblea nacional, a
nombre de organizaciones
fantasmas, con instrucciones para
que nuestros compañeros se
«acrediten» (¿?) como miembros de
tales membretes claramente
inventados. Eliminada radicalmente
la posibilidad de una confusión, no
quedan más que dos interpretaciones:
o se trata de enviarnos el mensaje de
que no somos ya una organización
«adherente»  del PRI, es decir, una
expulsión disimulada, o se trata de
sugerirnos que «pongamos los pies
en la tierra», que «no valemos tanto
como creemos» (¿?) para disminuir
nuestra capacidad de lucha y de
demanda. En ambos casos, el
jueguito es totalmente inútil, pues

con nosotros, con el Antorchismo
Nacional, siempre se podrá llegar a
un acuerdo, el que sea, hablando
clara y directamente, poniendo sin
tapujos las cartas sobre la mesa. El
lenguaje claro, franco y directo es, y
ha sido siempre, nuestro elemento y
sobra, por eso, el lenguaje rebuscado
y críptico, sea el de los hechos o el
de las palabras.

AQUILES CÓRDOVA MORÁN

Secretario General del
Movimiento Antorchista
Nacional

M
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Todas las personas que desempeñan
cualquier actividad como trabajo,
deporte o política, la debe de cumplir
con conocimiento, capacidad,
eficiencia y sobre todo con honradez;
jamás se deben de ejecutar las cosas
por un mero cumplido, mucho menos
al vapor, porque tarde o temprano
salen sus defectos, que en ocasiones
tienen consecuencias que causan
mucho malestar y daños a la
humanidad,  y ya ni arrepentirse es
bueno.

En la actualidad, la política se ha
convertido en un tema en donde todas
las personas de diferentes niveles
sociales externan su pensar, de
acuerdo a su situación cultural y a sus
conocimientos,  que en estos tiempos
ya  es una ciencia; para verter juicios
políticos o desear estar en círculo de
este medio,  hay que ser un erudito y
tener principios ciudadanos
debidamente bien analizados,  para
poder externar realidades y no formar
pensares de amargura o de egoísmo,
recordando que la crítica adversa sólo
origina actos  negativos.

No se debe ser insensible a la política
que se está viviendo actualmente en el
estado de Puebla, que no se había
visto en muchos años  tanta inquietud
ciudadana de hombres y mujeres  que,
sin ser políticos de abolengo, en la
actualidad les ha entrado la inquietud
de participar en  este juego, sólo por
tener el interés económico y el poder
político,
esta apasionante expectación,
independientemente de que todos en

ESCAPE

Muchas peticiones de los
ciudadanos a los futuros diputados

esta época tienen la libertad de ejercer
la política,  que ojalá ésta sea  efectiva
y benéfica para la comunidad, pues si
todos manejan estos conceptos se
podrá contar con verdaderos
candidatos merecedores de llegar al
triunfo, recordando que sólo llega uno
y es el mejor de todos, que puede ser
de cualquier color de camiseta y de
cualquier sexo.

En esta época de cambios perceptibles
y nuevas modalidades que se están
viviendo en el estado de Puebla,
impregnados con mejoras y seguras
comodidades de diversos tipos, es
necesario ahora más que nunca contar
con verdaderos políticos profesionales,
gente con total experiencia  para que
realicen una buena actuación en la
ubicación que   tengan,  y no sólo
lleguen a posturas de elección popular
por recomendaciones de altos políticos
y por nepotismo, sin tener las
cualidades que se requieren para   ser
un buen político, sobre todo que sus
funciones las ejecuten con
conocimiento y siempre en bien de la
comunidad.

Los ciudadanos desean que el éxito de
los candidatos a cualquier postura de
elección popular, como es para
diputados locales y presidentes
municipales, las personas que lleguen
a obtener el triunfo por voluntad del
pueblo mediante el voto, todo lo que
ejecuten sea de prosperidad,  para
beneficio de todos los ciudadanos, por
lo que es indispensable que tengan la
total convicción del paquete que se
van a echar a cuestas  en el puesto de

elección, ya que se necesita superar en
lo  sucesivo las muestras de  progreso
que se están requiriendo en todo el
estado.

Es de suma importancia que la gente
que apoye al candidato de su elección
para llevarlo al triunfo, lo siga
secundando en todas sus actividades,
bien como funcionario de alto nivel,
así como a todos sus colaboradores,
vigilando que sus promesas las lleve a
efecto, y si hay algo que objetar se
haga público pero sin amarillismos,
sobre todo para los adversarios, hay
que tener en cuenta que se debe de ser
buen perdedor y que es de mucha
valía reconocer derrotas, no olvidando
que la política es como el deporte:
siempre hay un ganador y, por ende,
un perdedor.

Ojalá que los candidatos que resulten
triunfadores puedan unirse a la causa
principal, que es mejorar nuestra
entidad y seguir trabajando en
rescatar credibilidades con hechos, que
es el deseo de  toda la ciudadanía, que
pide a gritos a todos los que viven de
la política, a quienes se les sugiere
que, así como en toda profesión
también en toda actividad política es
necesario conocer, opinar, sugerir y
pedir soluciones o exponer al menos
las necesidades que son urgentes para
el diario vivir y mejoramiento de
nuestra  comunidad, por lo que en esta
época de proselitismo político se
puntualizan  las peticiones  de la
mayoría de los ciudadanos, que son
muchas y que en un momento no es
posible cumplirlas por los diputados.
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Efectivamente, son muchas las
peticiones que formulan las personas a
los futuros diputados, como es el caso
de los choferes del transporte urbano
de pasaje, quienes piden que al llegar
al Congreso del Estado dicten leyes
para que se termine el exceso del
trabajo, reduciendo las horas que los
patrones abusivamente han impuesto,
motivo por lo que siempre se
encuentran alterados y nerviosos, con
un alto estrés que no les permite
cumplir su trabajo con seguridad.

Así como piden se exija a los
concesionarios otorguen  a todos los
choferes del transporte vacaciones,
seguridad social, y que la cuenta que
tienen que entregar al dueño de la
unidad no sea tan elevada, que se
acabe por parte de los agentes viales el
abuso de la corrupción, señalando que
muchas de las faltas que cometen en
materia de tránsito, gran culpa la
tienen los permisionarios y los mandos
de Tránsito.

Otro núcleo de la ciudadanía son
personas de la tercera edad, que piden
a los futuros diputados que no
descuiden la Casa del Abue, que siga
teniendo el funcionamiento digno y
eficiente, como en otros tiempos, en
donde se le dio un emotivo auge,
mismo que ha ido desmejorado poco a
poco, temiendo que sea olvidada por
completo, así como otras ayudas que
se daban a los abuelitos y en la fecha
han desaparecido; no hay que olvidar
el refrán que dice: «Como te veo me
vi; ojalá que como me ves llegues a
verte».

Varias personas expresan que hay que
formar conciencia en que los adultos
de mayor edad son personas
importantes, por lo que en todo el
mundo y en todos los tiempos se les
debe de aquilatar por su valiosa
enseñanza y dignidad de seres
humanos, ya que en su momento han
ido dando su juventud, fuerza y
energía en el transcurso de su

M

PORFIRIO BONILLA V.
Contacto vía E-mail:
escape.vial@hotmail.com

existencia, con los deberes y
obligaciones que cada quien
desempeña, tanto en el seno del hogar
como en la comunidad.

Que a las personas de la Tercera Edad
no se les discrimine en lo social y en el
trabajo, ya que tener determinados
años de edad y estar en condiciones
físicas y mentales, pueden propalar sus
conocimientos y experiencias vividas,
razón por lo que pueden ser  buenos
consejeros en la política y en lo social,
los años vividos dan amplios
conocimientos prácticos y reales que
sólo se adquieren  en el terreno de la
vida.

La ciudadanía tiene mucha confianza
que en esta época de cambios  que se
están viviendo en México, los futuros
diputados también cambien el perfil de
su trabajo con relación al bienestar
social de las personas en lo
económico, en la salud, en el trabajo,
así como escuchen y ayuden a resolver
todos los problemas sociales y
económicos que tienen las personas.

    Sabe más el diablo por viejo, que
por diablo
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Pues sí, como lo oyen, esa
frase tan sonada que hizo popular
Vicente Fernández, nuestro máximo
exponente de la canción mexicana en
la actualidad, hoy toma más
vigencia que nunca.

La razón es muy simple, en
esta ocasión trataremos una parte del
tema de la homologación de la
función policial, en lo que se refiere
a la forma de conducir este sistema,
y es nada menos que el ya conocido
por ustedes tema de «el Mando
Único Policial», tan cacaraqueado en
estos últimos días, pero que ya se
hablaba de ello desde la pasada
administración del Gobierno
Federal… y más atrás aún.

Pero entonces, nuestro
Ejecutivo municipal sí le entendía al
tema, pero fue cuando el Presidente
de la República Mexicana era un
miembro de su partido, Felipe
Calderón, y resulta que ahora que es
Enrique Peña Nieto quien ocupa ese
honroso lugar, el señor Rivera hace
mutis y  simple y sencillamente no lo
entiende.

Y es que tratándose de la
opinión de un servidor acerca de este
tema, podría decirse mucho en
cuanto a la pertinencia o no de la
centralización de el mando en lo que
se refiere a la Policía en México; se
puede tocar el tema de las tareas
específicas que compete a cada uno
de los órdenes de gobierno en este

renglón; podemos hablar de lo que el
Sistema Nacional de Seguridad
Pública trata en este apartado;
también puedo citar a ustedes lo
referente al caso que se trata en las
reformas constitucionales del 2008 al
tema.

O qué decir del problema
que con la desaparición de la
Secretaría de  Seguridad Pública
federal se queda este sistema, al
tener en un momento dado que
depender de la Secretaría de
Gobernación, como es en la
actualidad en la federación; qué se
va a hacer en los estados, qué se va
a hacer en los municipios,
¿replicarán la decisión del Ejecutivo
federal? ¿Qué pasará con el 115
Constitucional? ¿Para esto se tendrá
que revisar la legislación en todos
los ámbitos, o una vez más le
acabaremos poniendo otro parche a
nuestra Constitución y ya?

El tema es interesante y no
fácil de resolver; lo cierto es que
hace falta una reingeniería en el
sistema del que se habla, o bien, una
planeación estratégica a fondo.

El caso, queridos lectores,
cibernautas y escuchas de los
diferentes portales de la radio, es que
esto cuando el Presidente de la
Federación, como ya lo
mencionamos, era Calderón
Hinojosa, el buen Lalo Rivera
parecía entenderlo a la perfección, se

alineaba y hasta festejaba las
decisiones del Ejecutivo en lo que a
seguridad respecta, pero ahora que
Peña Nieto llega al poder, venciendo
entre otros a su gallo, Josefina,
resulta que a este señor se le fueron
las cabras al campo, o el
conocimiento está de vacaciones, o
qué sé yo, pues ahora no sólo no
entiende y quiere que le expliquen,
sino que, además, amenaza con
alborotar su gallera de presidentes
municipales de su partido; o la otra,
que es en el ámbito nacional,
amenazando, si no le parece, con
una acción de inconstitucionalidad,
como lo menciona claramente Jorge
Pérez Soto en su colaboración en e-
consulta el 20 de febrero de este año.

Del tema a fondo me
ocuparé en otra ocasión, estimados
amigos, y con más amplitud, sin
embargo, si de saber de esto se trata,
les recomiendo lean la colaboración
de mi amigo y excelente especialista
en lo que se refiere a seguridad,
Eduardo García Anguiano, en su
colaboración denominada
precisamente así, Mando Único
Policial (http://e-consulta.com/2013/
index.php/2012-06-13-18-41-29/
articulistas/item/mando-unico-
policial),  totalmente recomendable,
real y actualizada, como sólo el
Maestro García Anguiano lo sabe
hacer.

Ahora que, regresando al
tema ese de que «te entiendo, pero

CODIGO 3

Es lo mismo... pero no es igual

www.diariomomento.com
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no te capto», o lo que es lo mismo:
«dice mi mama que siempre no»,
Rivera Pérez, entre otros medios,
comenta en Intolerancia Diario del
19 de febrero del 2013, en nota de
Alejandro Camacho, que Calderón
había mandado una Iniciativa al
Congreso y que se había estancado
allí, misma con la que según yo
recuerdo sí estaba de acuerdo, pero
ahora que quien lidera esto es Peña
Nieto (vuelvo a comentar), pues se
hace el que no capta el asunto (o a lo
mejor de verdad nunca entendió).

Incluso el buen Lalo Rivera
hasta va en contra de las decisiones
que el Gobernador del Estado,
Rafael Moreno Valle, tomó e
informó en la última reunión de los
gobernadores de la CONAGO de la
región, en lo que respecta a la
colaboración en seguridad y apoyo a
esta decisión, ¿pues no que tan
cuates y que estaban tan
comunicados?, a este Rivera Pérez
sólo le va la amistad cuando le
conviene, y lo que le preocupa no es
la seguridad de todos, sino que no le
quiten el poder de adquisiciones ni
control en nuestra Policía Municipal
entre otras áreas para él y sus
amigochos.

Ni quién le entienda, no
sabe nada de Mando Único Policial,
pero sí de cobrar infracciones
realmente altas por dar vuelta a la
izquierda, a fin de complacer al
Gobierno estatal durante la ruta del
Metrobus, cuando en cualquier otra
parte su reglamento marca sanciones

CODIGO 3

diferentes, y como no pusieron
alineado su reglamento respectivo a
tiempo, él, que tanto sabe de leyes,
en el COREMUN, pues; «a río
revuelto ganancia de pescadores», ya
se han llevado a cabo abusos en
diferentes lugares a este respecto.
Pronto les tendremos datos con los
pelos en la mano para que no se nos
muevan después.

En fin, a este señor, «la
prevención», como lo mencionamos
en nuestra anterior columna, le hace
lo que el viento a Juárez, aunque
después de sendos comentarios
resulta que en el tema ahora
invertirá 40 millones de pesos, según
palabras de su cuate Amadeo, el
mismo que usa ideas de otros, como
lo de su famoso Himno al Policía,
sólo que entendió mal este señor: se
trata de un Himno al esforzado
elemento que nos cuida, no a su jefe
ni a la administración que los dos
representan.

A ellos, que las arcas
municipales se llenen y lo demás qué
importa, ¡que si entender el Mando
Único, que si actuar alineadamente
con todos los municipios del estado
(ya lo ven, con sus broncas de San
Andrés, Cholula), que si actuar con
el Estado de Puebla y sus esfuerzos
en colaboración!, eso ni le va ni le
viene, como dice el dicho: «Ande yo
caliente, ríase la gente», y luego se
atreve a decir que es el mejor
presidente en la Historia, y que la
suya la mejor administración y no sé
cuántas barbaridades más menciona

en lo que a seguridad se refiere,
temas que en su momento se tocarán.

Sin embargo, en contra de
estos pensamientos se encuentran,
entre otras cosas, el informe del
Consejo Ciudadano para la
Seguridad Pública y Justicia Penal
A.C., que se informa en el periódico
digital Central, por David Ortega,
entre otros medios, el 20 de febrero
pasado, en donde se coloca a Puebla
Capital como uno de los municipios
más violentos del país, pero que él
trata de ocultar; esto, querido lector,
nos viene a dar más correctamente
una idea muy concreta de «qué tan
ejemplar es su administración»…

¿O no?

Juzgue usted.
M

GUILLERMO ALBERTO

HIDALGO VIGUERAS

Comentanrios:
albertohidalgo@hotmail.com
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¡Hola amables lectores de
MOMENTO Revista!

Reflexión:
«El día que tú aprendas a perdonar tus

propios errores, podrás perdonar a
quien más te ha herido, y

comprenderás que tal vez más daño
hiciste tú y ese alguien aún no te ha

perdonado.»

Continúo nuevamente mi recorrer por
Ciudad Judicial; esta vez entrevisté a
la Maestra en Derecho Constitucional
y Amparo, Blanca Laura Ollivier
Palacios, quien nace en esta bella
Ciudad de Puebla y es egresada de la
Escuela de Derecho y Ciencias
Sociales de la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla, en donde obtiene
su título profesional de Abogado,
Notario y Actuario; y con la inquietud
que todo estudioso del derecho tiene de
ampliar sus conocimientos, realiza
exitosamente la Maestría en la
Universidad Autónoma de Tlaxcala,
en donde presenta su examen
profesional el 25 de abril del año
2008.

Sus estudios básicos, medios e
intermedios, los realiza en el Colegio
Americano de Puebla (American
School), escuela que se ha destacado
por haber tenido en sus aulas a
distinguidos, empresarios, políticos y
funcionarios públicos, como la que
hoy nos ocupa. Fue también docente,
impartiendo las cátedras de Derecho
Procesal Civil y Penal, tanto en su
Alma Mater, como en la Universidad
Popular Autónoma de Puebla.

Mtra. Blanca Laura Ollivier Palacios
Juez Segundo de lo Familiar

POR LOS TRIBUNALES

Ingresa al Honorable Tribunal
Superior de Justicia del Estado como
secretaria de Estudio y Cuenta de la
Segunda Sala, lugar en donde
permanece por un espacio de cuatro
años, hasta que es nombrada Jueza
Octavo de lo Penal, en donde
permanece hasta que es requerida para
hacerse cargo del despacho de los
asuntos del Juzgado Segundo Penal en
el Distrito Judicial de Tehuacán,
Puebla; de allí emigra al Juzgado
Penal de Huachinango, y ya con más
tablas y muchos más conocimientos en
la impartición de justicia, el presidente
del Tribunal la nombra Jueza Cuarto
Penal en la ciudad capital.

Con toda esa gama de conocimientos
adquiridos y a efecto de seguirse
preparando en las diversas ramas del
derecho, es nombrada Juez Cuarto de
lo Familiar, pero con esa escasez de
buenos jueces penales, es llamada
nuevamente para hacerse cargo de un
Juzgado Penal, pero en esta ocasión
fue el Sexto de lo Penal; de ahí es
llamada a poner las cosas en orden en
el Juzgado Penal del Distrito Judicial
de Cholula de Rivadavia, Puebla; de
donde regresa a la capital, pero ahora
para hacerse cargo del Juzgado
Tercero Penal, y de ahí nuevamente
regresa a los juzgados familiares para
ocupar el cargo de Juez Tercero de lo
Familiar, de donde es requerida para
el despacho de los asuntos del Juzgado
Segundo de lo Penal, donde permanece
hasta mayo de 2008 en que es
nombrada Juez Octavo Penal;
recientemente fue nombrada Juez
Segundo de lo Familiar, titularidad a
que a fecha detenta.

Toda formación académica implica
estudios, esfuerzo, disciplina y
dedicación, y esta reconocida jurista
poblana no ha sido la excepción, pues
ha tenido que prepararse como toda

estudiosa del derecho, formando parte
de cursos y diplomados impartidos por
el Tribunal Superior de Justicia a
través del Instituto de Estudios
Judiciales, los encuentros nacionales
de Jueces de Primera Instancia; por la
Benemérita Universidad Autónoma de
Puebla; por la Universidad
Iberoamericana; por La Procuraduría
General de Justicia en el Estado; por la
Procuraduría General de Justicia de la
República; por el Colegio de Jueces y
Magistrados del Poder Judicial de la
Federación; diplomados en Derecho
Constitucional y Amparo; diplomados
en Derecho Penal y muchos otros más.

Como un ejemplo de lo que prepararse
conlleva, nuestra hoy entrevistada, a
efecto de seguir realizando esta ardua
y difícil tarea que es la impartición de
justicia de manera eficaz, pronta,
expedita y gratuita, ha tenido que
descuidar incluso a su propia familia
para seguirse preparando
jurídicamente. Pero, Señoría, no
decline, pues todo tiene su
recompensa.

Es por todo ello que es un privilegio
presentar a la Maestra en Derecho
Constitucional y Amparo, abogada
Blanca Laura Ollivier Palacios, Juez
Segundo de lo Familiar de esta ciudad
capital, por todos esos años al servicio
de la justicia.

Los sueños y la perseverancia son una
poderosa e irrefrenable combinación.
¡Enhorabuena Máster! Mis respetos.

Nos leemos la próxima semana,
Dios mediante. M

GABRIEL MÉNDEZ LANDA

Comentarios:
lic_mendezlanda@hotmail.com
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 La casa que ocupaban los
miembros de la familia Serdán
Alatriste, ubicada en la calle de
Portería de Santa Clara, hoy Avenida
6 Oriente, era propiedad de Natalia,
hermana de Aquiles, Máximo y
Carmen, que había recibido como
regalo de su esposo, el licenciado
Manuel Sevilla Rosales, cuando
contrajeron matrimonio. Procrearon
cinco hijos.

El día 17 de noviembre de
1910, por la noche, Natalia, la
complotista revolucionaria que junto
con su hermana Carmen habían
repartido y comprado armas para
apoyar a su hermano Aquiles para
hacer realidad la proclama de
Francisco I. Madero de llevar a cabo
una revolución para derrocar al
general Porfirio Díaz Mori, quien
llevaba más de 30 años en la
Presidencia de México, salió de su
casa a petición de su madre Carmen
y de sus hermanos, para llevarse a
sus 5 hijos y a 2 de Aquiles y así
salvarles la vida.  Este hecho
preservó la descendencia de los
mismos, presentes hasta la fecha.

El viernes 18 de noviembre
de 1910 amaneció la ciudad y su
gente sin pensar que, en pocas horas,
la antigua Portería de Santa Clara
sería la calle, el sitio y el quirófano
en donde nacería la primera gran
revolución mundial del Siglo XX.
Empuñaron las armas
reivindicadoras de un nuevo orden
social un grupo de ciudadanos de
diferentes lugares del país junto a la

familia Serdán Alatriste,
derrumbaron con su sacrificio y
sangre el portón de la ignominia
porfirista, para dar al pueblo un
nuevo amanecer de libertad y
justicia social.

La casa aludida fue
terriblemente atacada por las fuerzas
del gobierno federal representados
por los soldados, conocidos como los
«pambazos», por su vestimenta
blanca y carrillera negra. Eran
elementos del batallón Zaragoza.
También concurrieron a este ataque
la policía rural y la gendarmería
municipal, que rodearon el
inmueble. La infernal y asesina
balacera de los esbirros la hicieron
desde los templos de Santa Clara,
San Cristóbal y Santa Teresa, y
desde el hotel Barcelona.

 La lucha fue encarnizada.
La mayoría de los atacantes
asesinaron a  los defensores de Santa
Clara matando a los nuevos héroes
de la Patria, humillada por la
dictadura del Llorón de Icamole.
Quedaron vivas la madre de Aquiles,
de nombre Carmen, quien fuera hija
del héroe republicano general
Miguel Cástulo de Alatriste; su hija
Carmen, que fue herida y según sus
propias palabras cuando fue
atendida por un médico que quiso
curarle, ella solo comentó: «Esto se
quita con saliva». También quedó
activa la esposa de Aquiles,
Filomena del Valle de Serdán, quien
estaba embarazada.

Los soldados y policías
dentro de la casa disparan a
discreción destrozando todo lo que
sin ver su maldad y coraje, hacia
que sus rifles vomitaran balas

El silencio que se rompió con
un  grito de libertad
-La primera mujer muerta de la Revolución Mexicana
-Natalia Serdán dio vida a la familia Serdán
-Los que murieron en la gesta de Santa Clara
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asesinas. La destrucción fue total,
criminal a inhumana. En este
espacio hay que recordar a la
Heroína Natalia, que salvó a sus
hijos y a los de Aquiles en la noche
anterior al asalto de las tropas
porfiristas.

Una mujer que fue la
primera que murió al iniciarse la
Revolución Mexicana en la casona
de Santa Clara, fue oriunda  de la
población de Acatzingo, Puebla, de
32 años. Conforme la autopsia que le
hicieron, murió por lesiones de arma
de fuego; su nombre, para la
Historia: Herlina Camacho. -No. de
sepultero 4840-; no dice cuánto
pagó. He tratado desde hace años de
encontrar a familiares en esa
población, pero me ha sido
imposible.

Los que murieron en la
fecha 18 de noviembre de 1910
durante el asalto de las fuerzas
porfiristas a la casona de Santa
Clara, fueron personas a quienes los
médicos Ignacio Farquet, Gregorio
Vergara y Lauro Camarillo hicieron
a sus cadáveres la autopsia
correspondiente. Algunos
historiadores también señalan al
médico Juan Andreu Almazán.

Nombres: Miguel Cabrera,
45 años. Empleado. México. D.F.,
lesiones. -Es. 14 y No. 16 derecha-
Preferencia $20.00. –Los números
que se registran corresponden a las
fosas y el lugar donde fueron
enterrados, así como los derechos

que debieron de pagar, que no
hicieron sus familiares.
Jefe de la Policía, muerto por Aquiles
Serdán al entrar a su casa. Fue el
primer hombre que murió al inicio
de la Revolución Mexicana,
representando al gobierno del
dictador Porfirio Díaz.

Vicente Murrieta, 25 años,
soltero, empleado. Originario de
Teziutlán, Puebla. Lesiones. Policía
que fue muerto en esta jornada
histórica.

Aquiles Serdán, 33 años,
casado, comerciante, Puebla.
Lesiones (Aquiles murió el día  en la
madrugada cuando fue descubierto
por dos policías que estaban de
guardia en la casa. Éste se
encontraba escondido en un hoyo
que antiguamente usaban como
refrigerador, no mayor de 40
centímetros de altura y un metro de
largo, de tierra, la que era mojada
para que conservara cierta humedad.
Nunca hubo en esa casa un sótano.

Máximo Serdán, 28 años,
soltero; empleado. Puebla. Lesiones
por arma de fuego –sepulturero 891,
debe $20.00-.

Manuel Paz y Puente, 19
años. Soltero, impresor. Tapachula.
Lesiones  por arma de fuego. –No.
del  sepultero 555- Debe $12.00.

LAURO SANCHEZ, 17
años, soltero, peluquero, Tehuacán,

Pue. lesiones arma de fuego. –No. de
sepultero 4839- no dice cuánto pagó.

Miguel Sánchez, 29 años de
edad, soltero, hilador. Puebla.
Lesiones arma de fuego. –sepultero
4842- no tiene valor.

Carlos Corona, soltero,
tejedor. Chautzingo. Lesiones arma
de fuego. –sepultero 4842- no tiene
valor.

Andrés Cruz, 39 años,
soltero, comerciante. Tenango, Etla,
Oaxaca. Lesiones arma de fuego. –
supultero 4842- no tiene valor.

Miguel Pérez, 28 años de
edad, carpintero. Puebla. Lesiones
arma de fuego. –No. de sepultero
4843- no tiene valor.

Francisco Sánchez, 18 años,
soltero, empleado. Querétaro.
Lesiones arma de fuego. –No. de
sepultero 4846- no tiene valor.

Vicente Reyes, 30 años.
Tejedor. Puebla. Lesiones. -No. de
sepultero 4849- No tiene valor.

DETALLES DE PUEBLA
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Cleotilde Torres, 26 años.
Soltero. Puebla. Lesiones. –Sep 4849.
No tiene valor.

Juan Cano. Se ignora su
edad. Tejedor, de Orizaba, lesiones –
Sep. 4854- no tiene valor.

Miguel Patiño. 33 años,
soltero. Puebla. Lesiones. –Sep.4856-
no tiene valor.

Hombre desconocido.
Lesiones 4857. Con letra en tinta
azul. Fausto Nieto Maza.

Hombre desconocido.
Lesiones 4853. Con letra en tinta
azul: Epigmenio Martínez.

Los datos anteriores
corresponden a un documento
fechado el «Noviembre 20 de 1910».

«Con tinta azul -14-
hombres. –párrafo  testado- -sólo –
con tinta azul 16- en máquina
héroes»- En el encabezado de los
pliegos se anota: REGISTRO DEL
PANTEON MUNICIPAL. EREGIDO

A ELLOS EN LA CALZADA
«HERMANOS SERDAN»

Nota:- El día 18 de noviembre de
1968, por orden superior –
GOBIERNO DEL ESTADO Y
AYUNTAMIENTO- fueron
trasladados los restos de AQUILES,
MAXIMO Y CARMELITA SERDAN
al monumento.  –El que está ubicado
en la avenida del mismo nombre de
ellos en esta ciudad.

Cuando se mencione a los
cuatro hermanos Serdán Alatriste y
se evoque la casa de Santa Clara, no
olvidemos jamás que en esa lucha
sangrienta participaron ciudadanos
nativos o avecindados en esta
ciudad. Ahí murió para grandeza y
raigambre de su género la primera
mujer de la primera gran revolución
del siglo XX en el mundo. ¡Salve,
Herlinda Camacho! Por el número
de años de cada uno de los caídos
recordaremos que hubo sangre de
jóvenes, a los que no les importó el
sacrificio ni la muerte con tal de que
el pueblo mexicano cambiara el
rumbo de ignominia en que vivía,
logrando hacer efectiva, para su
época, la democracia y justicia
social.

 Lo tiranos viven hasta que
el pueblo  quiere. No se puede
soportar la miseria, el dolor, el
llanto y el hambre de una sociedad
que es continuamente engañada por
los falsos profetas que simulan
trabajar por su bienestar y progreso.
Al pueblo se le puede engañar un

RODOLFO PACHECO PULIDO

Consejo de la Crónica
Municipal. Comentarios:
pachecopulido70@
yahoo.com.mx

tiempo, mas no una vida entera,
porque habrá de reaccionar imitando
otras casas y otros casos como Santa
Clara, los Serdán y quienes con ellos
murieron, por hacer que a nuestra
raza  llegara el derecho y la paz
como signo de natural convivencia y
razón humana dentro de la libertad.

¿Qué perdieron ellos?
¡Nada! ¿Qué ganaron? Ella:
Herlinda Camacho, la primera
mujer que murió en este inicio
revolucionario y los hombres que
sucumbieron: ¡Todo! La
inmortalidad de su nombre por su
acción, sacrificio y humanismo, así
como el recuerdo honesto, sincero y
respetable  de las generaciones a las
que les dieron con su ejemplo y
patriotismo la palabra sagrada de la
libertad y vivir una vida de
dignidad.

Un laurel para ella y ellos
los combatientes de Santa Clara en
Puebla en 1910,  y un sepulcro de
honor y gloria para inmortalizar su
acción y persona.

M
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Filosofía y Fe
Segunada Parte

NUESTRO MÉXICO

Los inicios de la filosofía se
identifican con Sócrates, en Atenas,
Grecia. La dialéctica Socrática,
buscaba la verdad, en el siglo V. a.C.
Sócrates menciona: «Conócete a ti
mismo», frase que por cierto no tiene
nada que ver con la realización de
un acto introspectivo, como han mal
interpretado algunos sicólogos, sino
más bien tiene que ver con: «Tú no
eres dios1, ni nunca lo vas a ser,
acéptate a ti mismo, si te conoces no
tendrás la osadía de creerte dios»,
«No podemos hacerlo todo, ni
saberlo todo». Sócrates, en
reconocimiento a la precariedad de
la razón, y a lo inmenso del
conocimiento más allá del alcance
del hombre, afirmó, justo en la
plenitud de su sapiencia: «Yo sólo sé
que no sé nada». Esta frase
determina el alcance del hombre en
la búsqueda de la verdad, a lo más
que puede aspirar es la conciencia de
la ignorancia.

Sócrates no dejó nada escrito, fue su
discípulo Platón, quien con su obra
Diálogos con Platón, conformados
por: «Cármides», «Lisis», «Laques»,
«Protágoras» «Eutifrón», entre otros
y el libro más representativo: «La
República», da a conocer las
enseñanzas de Sócrates, y por
supuesto sus propios conceptos; entre
ellos destaca su concepto de
«realidad» del cual menciona: «que
es aquello en lo que no tenemos
fenómeno2», en contraposición de las
teorías modernas del siglo XXI que
mencionan que la verdad sólo se
puede conocer a partir del fenómeno.

Platón dividía el mundo de las ideas
(Belleza, Bien, Ser, Verdad, Rojo,
Triángulo, etc.) del mundo de las
cosas y de las ideas síquicas, que
ocupan espacio o tiempo o ambas.

La idea cúspide de entre todas las
ideas, según Platón está en el
«Agathós» = Bondad misma, y en el
«Kalós» = Belleza misma. Para
Platón, «El alma es la capacidad de
inteligir las Ideas Eternas, y como
ellas están dirigidas hacia el bien, el
alma tiende hacia el bien». El alma
entendía y amaba, de repente cae
(baja a la tierra y se une a un
cuerpo) al hacerlo olvida todo, por
eso el bebé no recuerda nada, pero
mantiene su capacidad de amar y
entender dormida, con el transcurso
de su vida poco a poco el alma
recuerda, por ello el alma tiene la
posibilidad de regresar, para Platón
la muerte es un acontecimiento
importante, es cuando el alma
regresa a su origen.

Este concepto platónico implica la
preexistencia del alma, que se opone
al concepto cristiano de que la
creación del alma la realiza Dios en
el momento mismo de la concepción.
Por ello el aborto para los cristianos
es en todo momento una falta grave,
ya que se atenta contra la vida de un
ser completo (alma y cuerpo), hay
que puntualizar que el concepto
«alma» para los griegos es diferente
de aquel que aceptan los cristianos,
ya que para los griegos al «alma» no
deja de ser inmanente, mientras para
los cristianos, es creada directamente

por Dios y tiene características
«sobrenaturales».

El concepto platónico tiene cierta
coincidencia con el de Buda, siglo V.
a.C., quien sostiene que el alma
regresa al Nirvana una vez que
«desaparece»3 después de haber
tenido que reencarnar varias veces,
hasta que el alma logra
conscientemente desprenderse de las
cosas materiales, por lo que ya no la
ata nada a la tierra y puede por
tanto acceder al Nirvana. El alma
así, se libera de la atadura de la
tierra que la había obligado a
reencarnar tantas veces como fuera
necesario, hasta que logra
evolucionar, esta evolución la lleva a
la perfección, que alcanza cuando
logra un total desprendimiento de las
cosas terrenas, incluyendo afectos y
amores; la hace digna de acceder al
Nirvana, donde todo es tranquilidad.

Coincidentemente, en otra cultura y
civilización, muchos siglos después,
en el siglo XVII d.C. René Descartes
afirmaba «...aquellos filósofos que
en otros tiempos pudieron sustraerse
de los límites que la naturaleza les
imponía, tan perfectamente se
convencían de que sólo sus
pensamientos estaban en su poder,
que esto bastaba para impedirles
cobrar afición a las demás cosas; Y
tan absolutamente disponían de
aquellos, que no les faltaba alguna
razón para considerarse más ricos,
poderosos, libres y felices que los
demás hombres, los cuales,
careciendo de esta filosofía, nunca
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disponen de tal suerte de todo lo que
quieren, por mucho que les favorezca
la naturaleza y la fortuna».

Por su lado, en referencia al
desprendimiento de las cosas
terrenas, el catolicismo hace
mención en diversos documentos de
ello, desde los evangelios hasta el
concepto de confiar todo a la Divina
Providencia, que nos invita a poner
en manos de Dios todo lo que
tenemos, nuestros bienes y afectos,
pero adiciona un concepto
fundamental, el de entregarlo todo
voluntariamente a Dios, incluyendo
nuestro libre albedrío, concepto que
nunca señalan otras religiones. Esto
implica un absoluto y total
desprendimiento de las cosas
materiales, afectos y demás, y una
renuncia voluntaria a uno mismo,
supeditándolos a un orden siempre
superior en naturaleza, Dios,
nulificándonos ante Él.

Regresando con los griegos,
discípulo de Platón fue Aristóteles,
quien continúa la tradición griega,
iniciada con Sócrates y Platón.
Aristóteles, nacido en Estagira
(Macedonia) siglo III a.C.  establece
10 categorías para conocer: 1 para
la sustancia y 9 para los accidentes;
es un realista del conocimiento. Kant
muchos siglos después, en
contraposición con Aristóteles, no es
un realista, Kant es trascendente. En
Aristóteles la Causa debe ser
eficiente (el carpintero hace una
mesa), material (madera), formal (lo
que hace que la mesa sea mesa y no
silla) y final (para qué en la mesa),
puede ser utilidad, función.

En Aristóteles aparece por primera
vez la intención de identificar un
primer motor del movimiento, que lo
explique todo. Aunque no se refiere a

un Dios, esta inquietud, se convierte
en un argumento sólido siglos
después, cuando santo Tomás de
Aquino lo incorpora como uno de sus
5 demostraciones de la existencia de
Dios. Nada se podría mover si no
existiera un motor primero que lo
hubiera impulsado. El movimiento
no proviene de sí mismo.

No cabe duda que los griegos nos
enriquecen con toda la tradición de
la lógica formal, especialmente
Aristóteles en su obra «Organon»
que nos ayudará mucho para
distinguir entre lo verdadero y lo
falso, no perdamos de vista el
famoso principio de la no
contradicción, los silogismos, las
falacias, los sofismas y otros
principios de la sana razón. Los
griegos tenían una concepción
integral del hombre, cuerpo y alma
unidos, y aunque como mencioné no
es el concepto de alma que después
manejaría el cristianismo, sí le
atribuyen al espíritu una serie de
características más allá del cuerpo y
sobre todo la afirmación de que
funcionan juntos y son
interdependientes. Sus dioses (son
politeístas) son inmanentes4.

Sus dioses no habían creado desde la
nada5, estaban sometidos a las
fuerzas de la naturaleza y del azar.
Para ellos, la «physis» = naturaleza,
se auto explica, se auto contiene.
Todos los elementos nacen de otros
elementos que están dentro de la
misma naturaleza. La filosofía y
cultura griega sobrevivieron a pesar
del posterior dominio romano. Los
romanos eran buenos guerreros pero
pobres en filosofía, por lo que a
pesar de que son conquistadores,
adoptan la filosofía griega. Grecia es
la cuna de la cultura occidental, del
nacimiento de la filosofía.

Sin embargo, en esa época ya
permeaba y se sentía la influencia
del pensamiento oriental, lo que
produjo un movimiento del que
surgieron diversas ideas, tomadas de
diferentes religiones de oriente y
occidente, dando origen al
denominado Sincretismo, o mezcla
de religiones. Movimiento parecido
al actual New Age, que trata de
tomar partes aisladas y
descontextualizadas de cada fuente
religiosa y ofrecerlas como un
cocktail light (ligero), que se adapta
a cada persona ofreciéndole una
respuesta sin responsabilidades a su
necesidad de lo sagrado.

Los sofistas griegos, por su lado, al
no admitir que existían verdades
absolutas, se valen del manejo de
las ideas en un sentido u otro. Los
sofistas viajaron mucho, observaron
que las costumbres de las polis
(ciudades) cambiaban, «El logos
(razón) explica el comportamiento
de la naturaleza, pero no de la
polis». En la polis, las cosas son así,
pudiendo ser de otra manera.
Dejaron en el desamparo a las
ciencias sociales y a la religión. Los
sofistas al observar que lo bueno o
lo malo dependía del consenso,
nacido de la tradición de cada
cultura y no de valores de la razón
universalmente aceptados,
concluyeron que el bien y el mal por
tanto son relativos y dependerá su
interpretación de la propia cultura
en donde se pretenda evaluar.
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Hace escasos ocho días se abrió el
Museo Amparo, fundado por don
Manuel Espinosa Iglesias y luego
dirigido por Ángeles Espinosa
Rugarcía, a su sentida muerte por su
hijos, nació como un referente
museográfico para Puebla, siendo
hasta hoy el mas visitado por el
turismo nacional y extranjero desde
1991.

El despacho de arquitectos que
encabeza Enrique Norten encabezo
estas reformas y actualización,
mejoras y mejor ocupación de los
espacios, tanto para la exhibición
como un esplendido vestíbulo que
anticipa el gran recorrido por el rico
acervo prehispánico, virreinal hasta
lo moderno y contemporáneo ahora
con luminosidad, la «lux de la
Puebla» que dijera el escritor,
resguardo de su patrimonio plástico
y arqueólogo, una terraza magnifica
para contemplar la puebla de torres
y cúpulas barrocas que asienta a una
coqueta y atractiva cafetería, amplia
tienda de recuerdos, libros,

C U L T U R A
El nuevo Museo “Amparo” en su primera actualización
tiene 23 años de ser el mas visitado de Puebla / Referente

artesanías finas, mas espacio para
niños y jóvenes educativamente
hablando, mejorías a su rica
biblioteca y su buen auditorio para
eventos culturales propios y de la
poblanidad.

Se reabre con dos muestras una de
Graciela Iturbide, gran fotógrafa y
Melanie Smith con Frida Mateos en
plástica, ambas abiertas hasta finales
de mayo.

Es decir que hay que volver al
Museo «Amparo» para recorrer su
renovación y gozar de su
panorámica terraza acompañada de
un buen café…

Se ha dicho y bien dicho que el
Museo Amparo «es enciclopédico»
(Ramiro Martínez, su Director), que
abarca desde lo prehispánico a lo
reciente y moderno, pasando por la
etapa virreinal.

La apuesta por la «Luz de la
Puebla», fue un acierto renovador, el

nuevo perfil se inaugura con el
vestíbulo porque los museos deben
evolucionar para los intereses
propios y del publico que lo exige,
respetando por supuesto el carácter
histórico de los tres inmuebles que lo
agrupan, llenos de latona poblana y
familiar.

No solamente hay que leer sus
nuevos espacios magníficos sino el
gusto renovador, su sentido, los
equipos de cómputo con su
acompañante la interacción para que
el visitante se «robe» el Museo y sea
suyo, con el blanco predominante en
las salas…

En su cumpleaños, con el apoyo de
CONACULTA y el Gobierno del
Estado de Puebla, se realizo este
trabajo que usted debe cerciorarlo
con su nueva fisonomía
contemporánea si, pero también
como se puede realizar en un
inmueble datados de los siglos 16 y
18.

El mejor homenaje a Don Manuel y
Ángeles, es este trabajo que sus hijos
de Ángeles llevan a cabo con pasión
y cariño; un abrazo para Lucia,
Javier, para José Antonio con el
mejor de los afectos.

PEDRO ÁNGEL PALOU

M
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Como las chavas que ya atardeció el
día lucen en los café sus lujosos
harapos de moda mientras se
desarreglan la cabellera de
cucaracha fumigada, como las lindas
canciones de Juan Villa que con
varonil garganta se avienta Lucha
Gabriel, como el bolero ranchero o
como las enchiladas suizas; como
fajar con guantes, pero de box, así
mas o menos se sintió La Serpentina,
linda amiga del balconero toda ella
esbelta, colorida y alborotada
cuando intento adquirir unos
muebles para su sala, los vio en la
lujosa tienda de moda del día,
desmayose y se recobro: tofo daba
vuelta en  torno a ella.

Había recorrido varias mueblerías, y
se había horrorizado en todas. Pero
cuando  le dijeron que el «estilo
japonés» era la compra obligada de
la gente bien con mucho mundo y
mas criterio, fue cuando se vio
atacada por el vahído que hasta el
momento la tiene postrada, sufriendo
fiebres y temblorinas sin cuento.
La verdad es que este año y al
parecer el siguiente no habrá modo
de adquirir muebles decorosos por
nuestros contornos. Las mejores
tiendas, y las peores también, se han
llenado de barbaridades que se
podían calificar muy bien como
antimuebles. Y lo malo es que quien
se atreva a penetrar en el hogar de
una reciente pareja podría
comprobar que, al adquirir el
mensaje para el nidito de amor, el
galán fue victima del esnobismo
imperante y consumista, o

posiblemente sufrió una esclerosis
cerebral paralizante: verdaderos
horrores  dan muerte – porque vida
no – a los hogares nuevos o a las
habitaciones de mobiliario renovado.
Seria iluso pensar que los ridículos
muebles Luis XV fueron peores.
Estos horribles objetos
convenientemente cubiertos de
plástico –»transparente», lo llama al
vendedor- podría resultar bastante
menos chirles que «lo que la moda
dicta». De las ridiculeces
«Francesas» que algunos
acomplejados compraban (los ricos
para sentirse mundanos; los
clasemedieros para sentirse ricos y
mundanos; los pobres, para creer que
al comprarlos dejaban de serlo y
pasaban a ser clasemedieros, ricos y
mundanos) las salas servían para
sentirse de peluche, esa cosa
repulsiva; los comedores para sufrir
indigestión y las recamaras para
asegurar el insomnio perpetuo o
cuando menos pertinaz.

Era preferible, siempre, la verdadera
comodidad a esa rara obligación de
sentarse como posando para el
fotógrafo de  sociales. Y en la
comodidad buscada se caía en
equivocaciones disculpables. Que los
rinconeros redondeados, que los
sillones de diversos tipos, que los
asientos al ai´te vá, que mejor nos
sentamos en el suelo (muy acá, muy
en la onda: y tan visto y tan cursi…),
que el sofá heredado, que mejor
tapizamos  estos de siempre, que las
arañas y la machincuepa…)

Pero –ay de nos – que se va
poniendo que se va poniendo de
moda el «provenzal»; híjole:
provenzal  para arriba y para abajo,
sillones y mesas y camas y tocadores
con las patas idénticas a las piernas
de esas amigas que te conté (¿No..?
pues te cuento en otro BALCÓN, en
tu MOMENTO) Provenzal con su
«transparente» (para que le dure,
patrón) y, a un lado, un perrote de
peluche, de preferencia San Bernardo
imperfecto, esto ultimo por que es
grande, tiene cara de baboso, es
blanco y café pero no tiene al
pescuezo un barrilito de coñac ni de
nada, como esos animales que,
dicen, rescatan o cuando menos
reaniman y ponen hasta atrás la
montaña, a quienes se pierden en los
Alpes.

Del provenzal  imaginario se pasó –
pasaron los decoradores, allá ellos -
a diversos experimentos, a cual mas
repugnante y en ese MOMENTO
todo comenzó a llegar al horror
como de película de ciencia-
aflicción. El motivo, dicen, fue que
una señora que trabajaba de
«dependienta» en una tienda de
muebles, dejo de ser dependiente: se
independizo y comenzó a llenar
salones de nuevos ricos de cosas de
nivel espeluznante: alargo los
muebles, almidono las enaguas de
las mesas – y claro que el borde de
la enagua lo lleno de pelotitas ¡de
terciopelo!, y claro que dicho borde
alcanzo los dos metros – y de
manera entusiasta fue retorciendo un
«estilo» retorcido Dicen que ya con

De la oriental explotación del ridiculo
Por José Luis Ibarra Mazari

Revista MOMENTO: Número 79
Puebla, Puebla. Julio 30 de 1987

BALCÓN
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el cerebro también retorcido, fueron
admitidos ella, sus secuaces y sus
imitadores, en una clínica para
enfermos mentales ad perpetuam:
maniquiur, pues. Pero la campaña de
horrores había sido desatada.
Breves apariciones, tímidas y
criticadas, de la nueva versión del
mueble metálico antiguo, ese que
despreciamos y arrinconamos en el
cuarto de los tiliches.
Horrenda «modernización» de lo
metálico, a precios que ni Reagan
imaginaria en su tenaz lucha como
la paz.

Y al abismo total.

Llégale, mi buen Tú que te vas a
casar y tienes que poner casa aparte
y tienes que lucirte y tienes que
demo$trar que la$ puede$ más que
tus cuñados y cuños llégale al horror
de lo japonés visto por el mercader
accidental.

Imaginemos biombo con paisaje
nipón visto por Juan Orol; cama de
«laca» negra, cubierta con un
«edredón» y éste por una colombina

JOSÉ LUIS IBARRA MAZARI

BALCÓN

M

Busque el disco con 17 BALCONES
de José Luis Ibarra Mazari,
en el puesto de periódicos de Doña
Mago. Juan de Palafox y 2 Sur (en el
Portal)

y un arlequín de esos que en los años
veintes hicieron las tiernas delicias
de tu abuela (el arlequín debe
parecerse a la Mimi Derba de las
películas mexicanas: horrendo); otro
biombo, este con cisnes y colocado
para tropezarse; cuadros con arboles
«orientales» vistos desde el Paricutín
y con anteojos bifocales; un comedor
laqueado (?) en dos tonos, de
preferencia los de la huelga
operística de la VW, que vá apenas
en el octavo acto; sillas hechas
especialmente para que sepas donde
posar todo, menos las posaderas
(posa para el fotógrafo, no le
saques); lámpara cuyos enormes
cristales  parezcan esas plantas que
en Japón no se conocen; un cisne
deteniendo la cubeta del champán
que ni a la peor sidra te sabe; un
descomunal colmillo de elefante,
hecho de marfil de plástico y que no
debes imaginar como supositorio
para tu adorada suegra; lámpara de
colgar, esta a base de rectángulos de
laca «pura»; ni una geisha que
alegre tu desolación de Hijo del Sol
Poniente con la taza de té, los pies
diminutos, el paso breve y las agujas

de tejer clavadas en la oriental
champeta; y para la sala «de estar»
(fregado), lo ideal será el sedoso con
respaldo en abanico, del tamaño del
que agitaría una geisha  de
dimensión cósmica  y con los
delicados modales de John Wayne a
Valeria Lynch (que lYncha a
cualquiera). No olvides rasgarle los
ojos  al retrato de tu suegro que
desadornara el decorado, y nunca te
preguntes por qué estas vestido de
smoking en tu retrato de bodas, en
lugar del discreto encanto de la ropa
del samurái.

 Ya con todo listo y habitado,
holladas las alfombras negras de
dorado dibujo lineal y dispuesto el té
(y el ron esperando) a ver si te
atreves a invitar a un japonés a tu
casa. Pero si lo hicieres, que la
nación te lo demande; o mejor dicho;
si lo haces, no te alarmes ni te
desilusiones si el oriental, antes de
que se le pongan los ojos redondos y
caiga en posición flor de loto,
exclama fascinado: «ya me habían
dicho que los mexicanos vistos por
Hollywood decoraban sus casas con
muebles michoacanos vistos por un
estrábico…»

Órale, mi buen: llégale al
mi$terio$o encanto oriental…
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El perseguidor

Cortázar, ¡ah! el siempre
nuevo y querido amigo. El camino
renovado, la presencia intacta del
escritor vigente.

Autor de historias que
padecerán poco el inevitable, el
inexorable, el imprescindible correr
del tiempo. Porque sus historias son
tiempo. Porque sus historias son vida
y espacio. Sentir del hombre con sus
vicisitudes en la alfombra de este
mundo sin rostro.

Razones para regresar al
entorno cortazariano: su descarnada
provocación para leerlo. Te
hipnotiza desde el inicio hasta el
desenlace del texto, y como es su
costumbre endosa narraciones
sumamente originales utilizando una
prosa subyugante, renovadora.

Julio tiene -iba a decir tenía,
pero me detuve a tiempo, porque a
pesar de su desaparición física,
continúa con nosotros, precisamente
por su obra- esa apabullante manera
de introducirnos en las complejas
vivencias de sus personajes. Cuando
se decide, que es en cada escrito,
recurre a su capacidad creadora para
armar el entramado que quiere y
entonces le resultan las piezas
inigualables que lo caracterizan, es
así como nace este cuento al que
deseo referirme y que tiene por título
El perseguidor, auténtica escritura de
interioridades, un poco compleja y
por lo tanto cerebral. Cuento que
guarda una estrecha relación entre
vitalidad y profundidad y que exhibe
de manera plena la técnica narrativa
particularmente tan definida de
Julio: interesar en el alma de los

protagonistas, presentándolos tal
como son en su deambular cotidiano.

Un saxofón extraviado. Una
biografía que se va escribiendo
conforme transcurre el mismo
desarrollo de la historia, al alimón.
Un escritor atacado por huestes de
reproches al acceder a la intimidad
del biografiado, y que por lo tanto
según este, no llega a cubrir todas
las expectativas interpuestas en sus
visiones de vicioso marihuano y de
sensible músico. Un personaje
principal encarnado en músico,
excelente saxofonista -sexofonista se
oye decir por ahí-  devorado
constantemente por sus demonios
interiores, consecuencia  de una vida
egoísta, consumida por el vicio y la
insatisfacción. Además de los
anteriores pululan otras vidas
paralelas a Johnny que se dejan
asomar sólo a ratos pero con
insistencia prefabricada para
acompañar sus hábitos, sentimientos
y resurrecciones. Dédée, la
marquesa, Lan y los niños, entre
ellos Bee su pequeñísima hija muerta
en tanto Johnny está en París y que
llega a conseguir movilizar con
profundo desafío los recuerdos de su
pasado.

Dentro de todos los
elementos que logran acompañar la
atribulada última parte de su destino
está la música. Johnny desconoce a
ciencia cierta los motivos que
impulsan su accionar y hay ratos que
se eleva cual ángel hasta la cumbre
de la creación musical, entonces
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quienes están cerca de él se dan
cuenta, que están frente a un gran
artista y por eso se le obsequian
materialmente tratando de orientar
su camino hacia la consecución de
una obra con la cual se pretende
establecer que hay una nueva forma
de tocar el jazz, una nueva forma de
sentirlo y traspasarlo a las masas.

El pobre Johnny está
verdaderamente volcado hacia sí
mismo, integrado a su intimidad,
tiene un propio lenguaje que no es
comprendido, pero que va dejando
traslucir una dolorosa anterioridad.
Su aliento está conformado
exclusivamente para dar vigor al
saxofón que le consiguieron para
seguir tocando pues el suyo ya lo
había perdido en el metro durante
una de tantas veces que andaba
colgado en las irrisorias y
confundidas veredas del cannabis.
Bruno -que así se llama su mejor
amigo, el escritor exitoso autor de la
biografía mencionada- le ha
conseguido el saxo para cumplir con
los compromisos contraídos en los
clubes donde toca y en las casas
donde graba sus, diríamos
testamentos musicales Amorous y

Streptomicyne.  Bruno también está
confundido con la amistad de Johnny
y con su propio accionar, hasta tal
grado de llegarse a cuestionar
duramente: «¿Por qué no podré ser
como él, por qué no podré tirarme de
cabeza contra la pared? Antepongo
minuciosamente las palabras a la
realidad que pretenden describirme,
me escudo en consideraciones y
sospechas que no son más que una
estúpida dialéctica. Me parece
comprender por qué la plegaria
reclama instintivamente el caer de
rodillas. El cambio de posición es el
símbolo de un cambio de voz, en lo
que la voz va a articular, en lo
articulado mismo. Cuando llego al
punto de atisbar ese cambio, las
cosas que hasta un segundo antes me
habían parecido arbitrarias se llenan
de sentido profundo, se simplifican
extraordinariamente y al mismo
tiempo se ahondan».

Atenido al estricto factor
literario El perseguidor ha
conseguido constituirse como pieza
cuasi perfecta de la narrativa y
expone certeramente el talento
estilístico de Julio quien logra
hacernos caer en el despeñadero sin

fin de su lectura hasta terminar
porque nosotros mismos hagamos las
consideraciones que nos conciernen
de nuestra propia vida,  de la íntima
reflexión acerca de los avatares que
se nos presentan en tanto humanos
comprometidos con nuestra propia
relación con los demás.

Estriba con mucho que la
lectura que hagamos de El
perseguidor sea suelta, desamarrada
de prejuicios, para que podamos
asistir a la tocada de saxofón que
suena allá entre líneas y que parece
ser más que nada un desgarrador
lamento de una alma despistada
buscando anclas, para decirlo sin
cortapisas: el sentido último de la
existencia.

Género: Cuento.
Título: El perseguidor.
Autor: Julio Cortázar (Bruselas 1914 - París 1984).
Editorial: Alianza Editorial.
Colección: Alianza Cien.
Tiraje: Ciento veinte mil ejemplares.
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Educación y Medio Ambiente

Educar la mente sin educar el
corazón,

no es educar en absoluto.
Aristóteles (348 a. C.)

«Hay más hambre en el mundo, por
falta de amor que por falta de pan»

Madre Teresa de Calcuta

Se ha estado hablando mucho de
educación, inclusive se está
discutiendo una reforma educativa.
Se habla de que México tiene que
mejorar los niveles de educación si
quiere mantenerse entre las naciones
que progresan y no quedarse atrás.
Sin embargo, la mafia de los
maestros de izquierda se opone
radical y rabiosamente a programas
de evaluación y superación de los
maestros, que darían por resultado
una mejor instrucción, elevando el
nivel escolar de los alumnos.

Otro  griego eminente, Pitágoras
(570-495) -¿recuerdan su famoso
teorema?-, nos advierte: «Educa a
los niños y no será necesario castigar
a los hombres.» Y un pensador
contemporáneo que se identifica con
la cultura de la vida, Paulo Freire,
nos dice: «La educación no cambia
al mundo, cambia a las personas que
van a cambiar el mundo.»

Los sabios griegos, entre los que se
encuentran los citados, en la historia
de la filosofía se consideran como
cristianos (identificados con la
cultura de la vida), sin haber
conocido a Cristo. Platón llegó, a

través de la lógica, a deducir que
existe un solo Dios y no todos los
que cita la mitología griega.

Y la cosa es que no es suficiente con
mejorar una educación que se queda
sencillamente en instrucción,
perdiendo nuestros valores
tradicionales. La prueba está en que
en países avanzados en que se tiene
una «instrucción» de primera, como
Alemania, Francia, Inglaterra, EUA,
y otros, tienen problemas aún más
graves que nosotros en cuanto a la
juventud, que se encuentra
desubicada, presa fácil del alcohol,
las drogas y  la delincuencia,
sencillamente por haber hecho a
Dios a un lado en las escuelas, pero
también en la vida pública. La
corrupción se adueña de todos los
ámbitos; la mentira y la calumnia
son los instrumentos ideales para los
seguidores de la cultura de la

muerte, los grandes empresarios sin
escrúpulos, así como los políticos de
izquierda.

Los maestros deben salir de la
influencia de la cultura de la muerte;
si tenemos buenos maestros,
positivos, cargados de buenos
conceptos y principios, toda la
sociedad cambiará para bien. Hay
que tener en cuenta que la docencia
es la única profesión por la que
pasan todas las demás.

Si queremos salvar a nuestro
planeta, si queremos ganar la batalla
a favor del medio ambiente, tenemos
forzosamente que llegar a una
reforma educativa en la que Dios, y
consecuentemente los valores, sea la
base de todo desarrollo.

Actualmente se está también
poniendo mucho énfasis en la

MADRE NATURALEZA
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educación sobre el medio ambiente;
se enseña a los niños a no
desperdiciar agua, a clasificar la
basura para reciclarla, a cuidar los
árboles y la naturaleza en general; se
les hace ver la importancia de la
biodiversidad. Se considera que, a
través de la niñez y la juventud, se
puede hacer reaccionar a la sociedad
y que tome una actitud positiva ante
el enorme problema. Pero no es tan
fácil, aunque muchos adultos
responden bien ante el ejemplo y la
concientización de los hijos, el
ambiente está muy difícil, por los
fuertes intereses económicos y
políticos que se mueven y que no
permiten que se logre algo efectivo.
El grave problema es que los
gobiernos ceden ante las fuertes
presiones de las grande mafias
económicas y políticas de izquierda
(petroleros, industria armamentista,
mafias anticatólicas), que ponen sus
intereses por encima del interés
general de la población mundial, no
pensando -tonta y miopemente- que
ellos son parte de esa población, y
que  si la nave  se va a pique,
también a ellos les toca, porque
todos estamos en el mismo barco.

La corrupción, la mentira y la
calumnia, deben desaparecer de la
vida pública, para que tengamos
éxito en la lucha por el medio
ambiente. Tengo muy presente una
pequeña y simpática historia:

Un niño le pregunta a Dios: «¿por
qué permites tanta violencia en las
escuelas?», y Dios le responde: KLAUS FELDMANN PETERSEN

M
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«¿Qué puedo hacer yo, si me han
sacado de todas las escuelas?».
Y así es en todos los aspectos de
nuestra vida: la economía, la
convivencia de los pueblos, la
educación, los gobiernos, la lucha
por el medio ambiente…

 La expresión de Su Santidad
Benedicto XVI ante la ONU por la
crisis financiera del mundo en el
2009, de que fue motivada por los
grandes movimientos financieros
hechos sin ética, es totalmente cierta;
y puede referirse a todas las demás
crisis: la de seguridad,  la del
hambre en el mundo, las drogas, la
delincuencia y -no al último- la
tremenda crisis ambiental.

En cada día tenemos una nueva
oportunidad para ganar la batalla

por el medio ambiente, teniendo
presente que el amanecer es la parte
más bonita del día, porque es cuando
Dios nos dice: «Hey, levántate, que
te regalo otra oportunidad de vivir y
comenzar nuevamente de mi mano».
Esto es dentro de la cultura de la
vida y del amor.

«Donde hay Bosques hay Agua y
Aire puro; donde hay Agua y Aire
puro hay Vida.»
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Mucho les he comentado en mis
colaboraciones semanales, que los
viernes de Cuaresma tienen una
conmemoración especial, debido a
que cada uno está dedicado a una
advocación religiosa o a un pasaje
de la pasión de Jesucristo. Es el caso
del tercer viernes en que se venera al
Señor de la Salud y al Señor de las
Maravillas, aunque en algunas
comunidades, como en el municipio
Xochiltepec se realiza también una
feria y en esta fecha se venera al
Señor de Tepalcingo.

Xochiltepec, es un nombre náhuatl
compuesto de «xochitl», flor;
«tepetl», cerro y «co», en; el
significado en conjunto es: «en el
cerro de las flores o en el cerro
florido».

Respecto a sus orígenes, se dice que
según constancias que obran en el
archivo parroquial en  1442, una
tribu de Itzocán de origen Aztlán, se
dirigió a la ribera del sur de la
laguna, allí poblaron y se
nombraron «Pueblo viejo de San
Felipe la laguna»; en la parte norte
de la laguna ya vivían los criollos de
San Cristóbal, éstos cuentan con
libros en su archivo de los años 1200
y 1300 archivados en el año de
1570, que se unieron al pueblo viejo
y los criollos del barrio de San
Lucas, estos provenientes de los
Cerros de Tepenanacatitlán y
Copalxocoyo de esta jurisdicción;
unidos los tres barrios al pie del
cerro llamado Xochiltepeque, los
pobladores nombraron la comunidad

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS

Feria en honor del Señor de Tepalcingo

como San Felipe Xochiltepec de la
Laguna y empezaron a repartirse
solares para vivir y terrenos para
cultivar maíz.

Los antiguos olmecas del golfo se
establecieron en la región 2,500 años
antes de Cristo. Perteneció al señorío
de Itzocán (Izúcar) sus pobladores
eran tributarios de México-
Tenochtitlán. Al implantarse el
sistema de encomiendas fue
repartimiento de Juan de Morales,
con beneficio para los frailes
dominicos.

Era pueblo cabecera, del obispado de
Puebla, gubernamentalmente
administrado por Izúcar. En 1881 se
constituyó como municipio libre.
Actualmente la cabecera municipal
es el pueblo de San Felipe
Xochiltepec.

Para 1862, el Profesor Juan Manuel
Zaragoza, Secretario de Educación,
puso especial atención en la
educación de los habitantes de esta
comunidad, enseñándolos a leer y a
escribir, por lo que hoy lleva su
nombre la escuela primaria oficial
de este municipio.

En 1910, José María Vaquero, Juan
Buenaventura Vargas e Indalecio
Martínez derrotaron al cacique
Crescencio Castro, quien fue
presidente municipal durante 33
años. Cuentan que cuando esta
persona requería de maíz y leña, o
cualquier otro bien para el consumo
de su casa, llamaba a la gente para

que le dieran lo que pedía; cuentan
también que se había adueñado de
muchas tierras hasta que le tendieron
una emboscada y este fue colgado
por los límites de Xochiltepec..

Entre los principales monumentos
históricos de este municipio figuran:
el templo parroquial con curato, en
el que se encuentran las imágenes de
San Felipe, San Lucas entre otras; su
construcción fue en los años 1506 a
1519.

También se menciona el templo del
Calvario, edificación donde se
venera precisamente la imagen del
Señor de Tepalcingo, motivo de esta
feria.

Otras construcciones arquitectónicas
dignas de conocerse en esta localidad
son: el Palacio Municipal, la Plaza
Cívica, el kiosco, el cual se
encuentra en el parque principal y
data del año de 1906.

Dentro de sus principales fiestas y
tradiciones destaca, por su peculiar
celebración, la Feria del Tercer
Viernes de Cuaresma en honor al
Señor de Tepalcingo.

Fiestas Patronales: Del 1 al 5 de
mayo es celebración del Santo
patrono San Felipe Apóstol, se festeja
con misas, rezos, procesiones, baile
popular, bandas de música, juegos
pirotécnicos y jaripeos; y del 18 al
20 de octubre de cada año, se
realizan diversas festividades
religiosas
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Las Fiestas Nacionales: 5 de febrero,
aniversario de la Constitución
Política, 5 de mayo fiesta nacional
gloriosa La Batalla de Puebla, año
de 1862 Gral. Ignacio Zaragoza
derrota a los franceses. El 15 de
Septiembre tradicional grito de
Independencia de México. El 16 de
Septiembre desfile cívico,
autoridades municipales;
participación de escuelas con reina y
princesas cada año.

Tradiciones y Costumbres:
Mayordomías de imágenes,
procesiones de imágenes, juegos
artificiales, jaripeos y toros cada
año. Danzas de huehues para el
carnaval.

Los artesanos de esta localidad
elaboran sombreros, macetas, ollas y
cazuelas.

Alimentos: Mole Poblano, pipián,
adobo, huasmole, chileatole de
pollo, tamales, pan criollo y pan
barrieco.

El principal atractivo natural del
municipio es la laguna de San Felipe
Xochiltepec, ubicada a pocos
minutos de la cabecera municipal,
laguna que comparten con el
municipio de San Juan Epatlán.

Por cierto, existe una leyenda sobre
esta laguna. Corría el año de 1977,
cuando un pescador de la región

llamado Severiano Vargas, en uno de
sus tantos días de trabajo, vio una
mojarra grande con torso de mujer.

- ¡Ay, Dios! ¡Es verdad lo que veo?-
preguntó el pescador en voz alta. La
inmensa mojarra con torso de mujer
se acercó y como si hubiera
escuchado la pregunta le contestó:

- Si lo que tus ojos ven es a mí, no te
espantes, no soy una aparición…
¡Serénate don Severiano y pon
mucha atención en lo que te voy a
decir!

El pescador, mudo por la impresión
y sin atinar a contestarle a aquel ser
parecido a las sirenas, dejó caer la

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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red sobre su lancha. Además, lo
había llamado por su nombre;
¿cómo es que lo sabía?
- Escucha bien, sé tu nombre porque
he escuchado que tus paisanos así te
llaman. ¡Cálmate y escucha!

Tratando de serenarse, pero
espantado e incrédulo, Severiano
pregunto tartamudeando:

-  ¿No… no me harás daño?

-  Al contrario. Si me escuchas y
haces lo que te pido, les haré un bien
a ti y a los tuyos. Eres el elegido
para llevarle un mensaje a tus
paisanos.

Don Severiano pensó entonces que
estaba viviendo un sueño, bueno,
más bien una pesadilla, porque ese
ser misterioso y fantástico, lo había
inquietado. Nuevamente la sirena
parecía haber escuchado sus
pensamientos, porque le dijo:

- No, no estás soñando Severiano…
Hazme caso y di a los tuyos que
dejen de cortar el tule que antes
abundaba en este lugar o de lo
contrario perderán la laguna…

A don Severiano le hicieron eco las
palabras de la sirena: «que dejen de
cortar el tule… o de lo contrario
perderán la laguna…»

Poco a poco don Seve fue
reponiéndose de la impresión y se
distrajo por el vuelo de un ave.
Cuando volvió la mirada para
buscar a la sirena, ésta ya había
desaparecido.

De prisa se fue a su casa y le contó a
su mujer lo sucedido, pero ella no le
creyó:

-  Son alucinaciones tuyas,
Severiano… Deja de tomar tantas
cervezas en horas de trabajo, porque
el alcohol te hace ver visiones…

Y aunque don Seve insistió en que
ese día no había bebido ni una gota
de alcohol, su mujer no le dio
importancia a su historia.

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Así que Severiano le fue a contar a
su compadre Remigio, a don
Chucho, el de la tienda, a Migueles,
el prestamista y hasta a doña Cuca,
la fondera, pero ninguno le creyó
sobre el encuentro que había tenido
con la sirena.

- Seguramente mientras pescabas te
dormiste y lo soñaste… - le dijo
Agustín, su inseparable compañero
de parranda.

El tiempo siguió su marcha y don
Severiano siguió contando la historia
de la sirena y su mensaje a todo el
pueblo, pero todos lo ignoraban.
Cierto día, después de varias
semanas del primer encuentro,  la
sirena se le volvió a aparecer en la
laguna.

- Don Severiano, estoy muy
preocupada porque tu pueblo no me
ha escuchado… Les pedí que dejaran
de cortar el tule y lo siguen
haciendo… Si insisten en acabarlo,
seguramente perderán la laguna…

- Yo ya se los he dicho, pero no me
creen… ¿qué puedo hacer? –
preguntó don Seve.

- Insísteles y diles que yo les pido
que hagan una misa a la orilla de
esta laguna y que me traigan como
regalo un vestido de novia…

A don Seve le pareció no haber
escuchado bien, sobre todo en lo
referente al regalo; pero cuando le

iba a preguntar a la sirena sobre el
día en qué quería que le hicieran el
obsequio, ésta se escabulló en la
laguna, sólo quedó el eco de su voz
en el ambiente:

-  Quiero una misa y un vestido de
novia…

Nuevamente don Severiano fue a
contar a todos sobre el segundo
encuentro que tuvo con la sirena,
pero nadie del pueblo lo volvió a
creer.

Un día sin motivo ni razón la laguna
empezó a secarse y los pescadores
comenzaron a dejar de trabajar, fue
ahí donde la historia de don
Severiano se volvió creíble.
Confundidos y alarmados, todos los
pescadores prepararon lo necesario
para hacer la misa en honor de la
sirena y le llevaron el vestido de
novia, algunas ofrendas de flores y
frutas, las cuales colocaron dentro de
la laguna ya que se podía caminar
bastantes metros adentro.

Muchos aún dudan si fue cierto o no
la existencia de la sirena y la
historia de don Severiano, pero todos
fueron testigos de que dos días
después comenzó a llover con tal
intensidad que la laguna volvió a
llenarse. De ahí en adelante los
lugareños cuidan más el entorno de
la laguna y la sirena jamás se le
volvió a aparecer a don Seve,
aunque algunos juran que han visto
a una mojarra con torso de mujer…

Con respecto a la feria del Tercer
Viernes de cuaresma, aseguran que
uno de los atractivos principales es
la quema de juegos pirotécnicos, ya
que se instala un castillo frente a la
Iglesia de Tepalcingo, y dicho
castillo cuesta al rededor de
$140,000.00, cantidad que es pagada
por la cooperación de las personas al
igual que el financiamiento de las
corridas de toros.

Xochitepec es un pueblo fiestero. En
las celebraciones familiares como
bodas, cumpleaños y bautizos las
personas hacen bailes que duran
hasta la madrugada, en dichas
fiestas se baila el tradicional
«Guajolote». A diferencia de otras
comunidades, en esas fiestas las
personas hacen mucha comida para
abastecer a los invitados y repartir
comida para llevar a todos, los
invitados por lo regular ayudan a los
de las fiestas con cajas de refrescos,
cervezas o tequila entre otras
bebidas.

Sugerencias y comentarios al correo
visaldemor@hotmail.com

TRADICIONES EN NUESTROS MUNICIPIOS
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Hace unos día me preguntaba un
amigo que era lo que más realmente
me gustaba de Tepeaca y porque
siempre estaba hablando de ella. Y
abundaba: -»Tú siempre poniendo a
Tepeaca en lo más alto y en Tepeaca
te tratan mal, yo ya los hubiera
mandado al caramba»-, Y en efecto
esa es la apariencia que alguien a
primera vista pudiese tener de mi
relación con la tierra que me ha
visto nacer, sin embargo la realidad
es otra. Y ahora públicamente le
responderé al respecto de sus dos
preguntas y su comentario: ¿Qué es
lo que más me gusta de Tepeaca?.
La respuesta inmediata es: Su gente.

Las personas que en Tepeaca
vivimos es lo que más me gusta,
porque sin ellas Tepeaca sería nada.
Todos, absolutamente todos hemos
puesto y ponemos un grano de arena
para hacer de Tepeaca lo que es. Lo
feo o lo bonito es una aseveración
abstracta. Lo que le gusta a uno,
pueda no gustarle al otro y, al revés.

Tepeaca tiene su encanto como
población, aunque carezca de
muchas cosas que en otras ciudades
tengan y las hagan mejores para
habitarse. Pero nosotros tenemos lo
nuestro y por ello hoy en Tepeaca
vivimos y convivimos más de 70 mil
habitantes. Y todos lo que aquí nos
desarrollamos nos sentimos
orgullosos de Tepeaca porque le
queremos, amamos  y  nos ufanamos
de su grandeza histórica y
monumental.

¿Quién no quiere a su lugar de
origen?, Pregunta difícil de
responder. Sin embargo quizá haya
quien no quiera ni ha querido -
afectivamente hablando- a la tierra
que lo vio nacer. Aunque en lo
personal lo dudo.

Sin embargo a quien esto escribe lo
que más me gusta de Tepeaca son las
personas que vivimos en esta
intemporal ciudad. Con los adultos
mayores he aprendido la esencia de

la identidad y el «apego a la tierra».
En sus sabias palabras he aprendido
el cariño por lo que tenemos y lo que
debemos conservar. Con ellos he ido
de la mano a caminar las calles de
los barrios y colonias de la cabecera
municipal; y los caminos, veredas, y
senderos de los pueblos, los
cementerios y los monumentos. Y
cada uno tiene su propia historia y la
cuenta a su modo y conveniencia.
Ellos son la sabiduría de mi pueblo
que le engrandece,  vigoriza y
fortalece.

De mis mayores aprendí el respeto
por los demás, y por conservar
nuestras tradiciones y costumbres.
De mi familia –desde luego-, la
fortaleza de ese respeto y el
brindarse siempre sin esperar nada a
cambio. El compartir lo que se tiene
con quienes menos tiene y más
necesitan, siempre sirviendo con
honradez. Aprendí la pasión por el
trabajo y la responsabilidad para
hacerlo siempre bien. Cumpliendo
con responsabilidad, calidad y buen
trato a nuestros clientes que por más
de 7 generaciones hemos atendido
nuestro modesto taller de calzado.
Con mi familia aprendí el respeto a
todas las ideologías, creencias y
religiones y el alto significado de lo
ecuménico. Y en esa universalidad
del pensamiento me enseñaron a
amar a Dios por sobre todas las
cosas y a servir desde el modesto
cargo de Mayordomo que cada 4
años nos corresponde por derecho
familiar y de comunidad -desde que
se tiene memoria-, en el hermoso

Tepeaca y su gente

TEPEACA DE AYER Y HOY
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barrio de Santa Cruz Temilco. Y de
nuestra fe y creencia que también
adquirí de mi familia, siempre amar
a nuestro prójimo. Tal cual nos lo
han enseñado nuestros guías, los
señores sacerdotes del templo
parroquial de Tepeaca y las
hermanas josefinas que han formado
a la generación que me antecedió y a
la que hoy educo en formación
primaria y secundaria a ms hijos.

Como no sentirme orgulloso de
Tepeaca a través de sus habitantes, si
aquí han nacido o han venido a
laborar las maestras y maestros que
me educaron desde el jardín de
niños: «Cristiana Fernández de
Merino»; primaria: «Manuel Ávila
Castillo»; secundaria: Federal «Prof.
Filiberto Quiroz» y preparatoria: «5
de Mayo», que era por cooperación
y estaba incorporada a la
Universidad Autónoma de Puebla.
Después, bueno después hube de salir
a continuar mi preparación
académica fuera de mi tierra ante la
falta de instituciones de educación
superior, pero viajando a diario y
regresando a la tierra o los fines de
semana cuando los estudios fueron
avanzando. Pero, insisto. Siempre
regresando.

Y es que Tepeaca tiene esa sui
generis atracción por retornar al que
aquí nace y se va. Pero como
«golondrina al nido»… retornar.

Por eso es que sostengo que son las
personas, todos los habitantes de esta
ciudad lo que más me gusta de ella.

De todos, absolutamente de todos he
aprendido algo. De sus comercios.
De sus oficios, de sus actividades. De
sus autoridades. De su forma de ser y
hacer siempre he aprendido. Por ello
es quizá el respeto y el gran amor
que le tengo a mi tierra.

Por otra parte, con mis iguales de
edad, discutimos mucho, pues
discordamos en la forma de contar lo
que hemos visto y ello siempre me
permite ser mas acucioso, no hablar
o escribir de alguien o de algo, hasta
no tener –como decimos por acá-
«los pelos de la burra en la mano».
Por eso mismo mi trabajo como
CRONISTA de la ciudad es
honorifico. Pues desde 1986 y hasta
hoy jamás he recibido un solo pago
económico de las autoridades
municipales hacia mi persona. ¡Ni lo
aceptaría!... ¡Nunca! ¡Jamás!. Pues
eso me obligaría a ser su empleado,
su trabajador, y la esencia de mi
espíritu de registrador de las cosas
antiguas y nuevas tendrían un
precio. Y yo no tengo hasta hoy
ninguno.

Amo a Tepeaca con verdad y
Tepeaca es esencia de mi ser y de mi
manera de ser. Por ello comparto
gusto y aficiones con centenas de mis
paisanos que no nos olvidamos por
nada de nuestra tierra, aunque
parezca que a veces nos desterramos.
Sin embargo para nuestros
detractores: «Los muertos que vos
teméis, gozamos de cabal salud».

(*).- reflexionestepeaca@hotmail.com
www.cronistadetepeaca.com.mx
Escúcheme todos los sábados y
domingos de 7:00 a 9:00 en
«Reflexiones desde Tepeaca» (La voz
de la región),  a través de la XEPA
en el 1010 de A.M.

JOSÉ FRANCISCO JIMÉNEZ VILLA

REFLEXIONESTEPEACA@HOTMAIL.COM

CRONISTA DE LA CIUDAD DE

TEPEACA, PUEBLA

M
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Los niños y los derechos humanos
Segunda parte

Con la finalidad de lograr el objetivo
de que se vayan conociendo los
derechos de los niños, tenemos que
continuar observando el principio
nueve, el cual expresa lo siguiente:

El niño debe ser protegido contra
toda forma de abandono, crueldad y
explotación.

No deberá permitirse al niño
trabajar antes de una mínima edad
adecuada; en ningún caso se le
permitirá que se dedique a ocupación
o empleo alguno que pueda
perjudicar su salud o su educación o
impedir su desarrollo físico, mental o
moral.

El niño debe ser protegido de todo
tipo de explotación, ya que es muy
vulnerable a su desarrollo y la
felicidad a la que tiene derecho
puede ser despojada en virtud de que
el adulto sin escrúpulos lo puede
maltratar con alguna de las
diferentes formas de maltrato que
existen.

Tan grande ha sido el abuso del
trabajo de menores de edad, que se
estableció el 12 de junio como el Día
Mundial contra el Trabajo Infantil,
por lo que la Organización
Internacional del Trabajo tiene entre
sus objetivos lograr la abolición del
trabajo infantil. El principal
instrumento de la OIT para alcanzar
el objetivo de la abolición efectiva
del trabajo infantil, ha sido la
adopción y la supervisión de normas
del trabajo en las que se aborda el

concepto de edad mínima de
admisión al empleo o al trabajo.
Además, desde 1919, el principio de
las normas relativas es que la edad
mínima debería ir asociada a la
escolarización,  formando parte de la
tradición normativa de la OIT en esa
esfera. En el Convenio núm. 138 se
establece que la edad mínima de
admisión al empleo no deberá ser
inferior a la edad en que cesa la
obligación escolar.

La adopción por la OIT diez años
después del Convenio núm. 182,
consolidó el consenso que existía a
escala mundial en torno a la
eliminación del trabajo infantil. El
concepto de las peores formas
contribuye a fijar prioridades y
puede servir como punto de partida
para abordar el problema principal
del trabajo infantil. Asimismo, el
concepto ayuda a prestar atención al
impacto del trabajo en los niños y al
tipo de trabajo que realizan.
El trabajo infantil prohibido en el
derecho internacional queda
comprendido en tres categorías; a
saber:

- Las formas peores de trabajo
infantil, que internacionalmente se
definen como esclavitud, trata de
personas, servidumbre por deudas y
otras formas de trabajo forzoso,
reclutamiento forzoso de niños para
utilizarlos en conflictos armados,
prostitución y pornografía, y
actividades ilícitas, aquí también
podría señalarse la trata de personas
explotación muy socorrida

económicamente para la
delincuencia organizada.
Así pues, en este orden de ideas,
podemos continuar observando qué
es lo que ocurre en el rubro de
estudio.

-Un trabajo realizado por un niño
que no alcanza la edad mínima
especificada para el tipo de trabajo
de que se trate (según determine la
legislación nacional, de acuerdo con
normas internacionalmente
aceptadas), y que, por consiguiente,
impida probablemente la educación
y el pleno desarrollo del niño. Esto
hace que a los niños se les robe su
niñez y se conviertan en adultos
pequeños.

En otros términos, lo que se va
haciendo es acabar con la infancia
de esos pequeños, y entonces
hacemos adultos con las personas
que aún no han vivido lo necesario
como niño.
-Un trabajo que ponga en peligro el
bienestar físico, mental o moral del
niño, ya sea por su propia naturaleza
o por las condiciones en que se
realiza, y que se denomina trabajo
peligroso.

Trabajo peligroso. Ninguna persona
menor de 18 años debe realizar
trabajos que atenten contra su salud
o su moralidad.

Edad mínima límite. La edad
mínima de admisión al empleo no
debe estar por debajo de la edad de
finalización de la escolarización
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personas desplazadas y las que viven
en zonas apartadas.

La OIT tiene entre sus objetivos que
los Estados miembros logren la
eliminación del trabajo infantil, para
que en el 2016 estén totalmente
eliminadas las peores formas de
trabajo infantil, lo que permitirá
garantizar que la OIT contribuya de
manera más eficaz a relegar el
trabajo infantil a la historia.

Además, los niños están  protegidos
por las normas legales nacionales e
internacionales que fueron surgiendo
a partir del siglo XIX, pues antes de
esa época, sobre todo en la
Revolución Industrial, la explotación
de menores en trabajos, incluso
peligrosos e insalubres, eran
frecuentes y no protegida legalmente,
para que puedan crecer y madurar,
con espacios destinados a su
formación intelectual, física y moral.
La escuela, el tiempo de ocio, los
juegos, individuales y compartidos,
contribuyen a formar un adulto sano
y feliz. Pero cuando el niño tiene que
trabajar, se ve privado del derecho
de estudiar, lo que le impide la
igualdad de oportunidades con
respecto a otros de su misma edad.
Un niño que trabaja y no se prepara
para ocupar trabajos mejor
calificados en el futuro, reproducirá
la situación de pobreza del hogar en
donde nació.

El artículo 32 de la Convención
Internacional sobre los Derechos del
Niño, obliga a los Estados a tomar

las medidas necesarias de orden
social, administrativo, educacional y
legal, para reconocer a los niños su
derecho a no ser explotados y a no
desempeñar trabajos peligrosos o que
impidan su desarrollo integral,
señalando:

La mayor parte de los países han
adoptado leyes que prohíben o
imponen severas restricciones al
empleo y el trabajo de los niños, en
gran medida impulsados y guiados
por normas adoptadas por la
Organización Internacional del
Trabajo (OIT). Pese a estos
esfuerzos, el trabajo infantil sigue
existiendo a escala masiva y en
ocasiones tiene lugar en condiciones
deplorables, en particular en el
mundo en desarrollo. Este fenómeno
es infinitamente complejo, y a ello se
debe que el progreso haya sido lento
o aparentemente inexistente.

Por lo que respecta al Convenio
sobre la Prohibición de las Peores
Formas de Trabajo Infantil, la
Conferencia General de la
Organización Internacional del
Trabajo, convocada en Ginebra por
el Consejo de Administración de la
Oficina Internacional del Trabajo y
congregada en dicha ciudad el
primero de junio de 1999 en su
octogésima séptima reunión,
consideró lo siguiente:

La necesidad de adoptar nuevos
instrumentos para la prohibición y la
eliminación de las peores formas de
trabajo infantil, principal prioridad

obligatoria, por lo general, los 15
años de edad. Aunque se puede
presumir de igual manera la edad de
los 14 años.

La gran mayoría de los niños que
trabajan se dedican al sector
agrícola y  en la economía informal,
que es en donde se concentra casi
todo el trabajo infantil en todos los
sectores económicos. Además, el
género desempeña una función
importante al determinar los
distintos tipos de trabajo que
realizan las niñas y los niños. Por
ejemplo, en el trabajo doméstico hay
una mayor presencia de niñas,
mientras que en las minas y canteras
la presencia de niños es muy
superior. La situación se agrava
cuando, como sucede con el trabajo
doméstico en muchos países, el tipo
de trabajo de que se trate no está
reglamentado en un gran número de
países.

La  pobreza no explica el trabajo
infantil, y por supuesto tampoco
explica algunas de las peores formas
de éste. Es preciso adoptar una
perspectiva de derechos humanos
para entender mejor el problema, ya
que se centra en la discriminación y
la exclusión como factores que
contribuyen al mismo. Los grupos
más vulnerables en relación con el
trabajo infantil suelen ser los que
sufren discriminación y exclusión:
las niñas, las minorías étnicas y los
pueblos indígenas y tribales, las
personas de clase baja o de una casta
inferior, los discapacitados, las
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de la acción nacional e
internacional, incluidas la
cooperación y la asistencia
internacionales, como complemento
del Convenio y la Recomendación
sobre la Edad Mínima de Admisión
al Empleo, que siguen siendo
instrumentos fundamentales sobre el
trabajo infantil:

Esta organización reconoce que el
trabajo infantil se debe en gran parte
a la pobreza, y que la solución a
largo plazo radica en un crecimiento
y desarrollo económico sostenido
conducente al progreso social, en
particular a la mitigación de la
pobreza y a la educación universal.
Existen otros instrumentos
internacionales que protegen a los
infantes, como el Convenio sobre las
Peores Formas de Trabajo Infantil,
expresando en algunos artículos:
Que todo Miembro que ratifique el
presente Convenio deberá adoptar
medidas inmediatas y eficaces para
conseguir la prohibición y la
eliminación de las peores formas de
trabajo infantil con carácter de
urgencia. Aunque debería ser la
eliminación de todas las formas de
explotación de trabajo infantil.
No quiero dejar pasar la
oportunidad de señalar que la trata
de personas en donde se encuentra la
población infantil debe ser tratada
con prontitud, ya que en la última
década ha aumentado en una forma
desmedida en nuestro país, y la
delincuencia organizada siempre

busca formas para continuar con la
explotación inventándose nuevas
formas.
Tomando en cuenta la teoría del
Estado, y en lo que compete a su
administración, los gobiernos deben
comprometerse a garantizar la
aplicación y el cumplimiento
efectivo del Convenio, para lograr el
objetivo de:

a) «Impedir la ocupación de
niños en las peores formas de trabajo
infantil;

b) Prestar la asistencia directa
necesaria y adecuada para librar a
los niños de las peores formas de
trabajo infantil y asegurar su
rehabilitación e inserción social;

c) Asegurar  a todos los niños
que hayan sido librados de las peores
formas de trabajo infantil el acceso a
la enseñanza básica gratuita y,
cuando sea posible y adecuado, a la
formación profesional;

d) Identificar  a los niños que
están particularmente expuestos a
riesgos y entrar en contacto directo
con ellos, y

e) Tener  en cuenta la situación
particular de las niñas».
Los Estados miembros deberán
tomar medidas apropiadas para
ayudarse recíprocamente a fin de
aplicar las disposiciones del presente
Convenio por medio de una mayor

cooperación y/o asistencia
internacionales, incluido el apoyo al
desarrollo social y económico, los
programas de erradicación de la
pobreza y la educación universal.

Los únicos obligados a respetar estas
disposiciones serán los Estados
miembros de la Organización
Internacional del Trabajo cuyas
ratificaciones haya registrado el
director general de la Oficina
Internacional del Trabajo.

En nuestro país, un gran logro de la
Revolución fue la Constitución de
1917, que nos rige hoy en día; es el
producto de las diferentes
manifestaciones populares que
tuvieron como objeto primordial dar
bases que servirían en nuestra vida
para la resolución de conflictos en
determinados momentos.
El año de 1917 representa para
nosotros como mexicanos las
libertades individuales y la obtención
de derechos sociales.

La Ley Federal del Trabajo se
encarga de regular los problemas de
trabajo, la determinación de los
beneficios que deberán corresponder
a los trabajadores por la prestación
de sus servicios y, sobretodo, fijar
normas entre las mujeres, menores y
las consideraciones de los trabajos
especiales.

El artículo 123 Constitucional,
señala que: Quedan prohibidas: las

ROMPIENDO EL SILENCIO
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labores insalubres o peligrosas, el
trabajo nocturno industrial y todo
otro trabajo después de las diez de la
noche de los menores de 16 años.
Además, queda prohibida la
utilización del trabajo de los
menores de 14 años, los  mayores de
catorce años y menores de dieciséis
deberán obtener un certificado
médico que acredite su aptitud para
el trabajo y someterse a los
exámenes médicos que
periódicamente ordene la inspección
de trabajo.

La jornada de trabajo de los menores
de 16 años no deberá exceder de 6
horas diarias, entre los distintos
periodos de la jornada disfrutarán el
reposo de una hora cuando menos.
Queda prohibida la utilización del
trabajo de los menores de 16 años en
horas extraordinarias y en los días
domingos y descanso obligatorio.
Los menores de16 años disfrutarán
de un periodo anual de vacaciones
pagadas de 18 días laborales, por lo
menos.

La UNICEF en México, ha señalado
que «el trabajo infantil perpetúa las
desigualdades sociales y económicas
y compromete no sólo el futuro de
los niños que trabajan y de sus
familias, sino el mismo desarrollo
equitativo y sostenible de su
comunidad y del país, al minar las
futuras competencias de su fuerza
laboral». Más o menos se calcula
que el 40% de los niños que trabajan
en nuestro país, no asisten a la
escuela.

El compromiso es de trabajar juntos
para lograr educación para todos los
niños al menos hasta la edad mínima
de ingreso al trabajo; se deben
implementar políticas de educación
que alcancen a los niños
trabajadores y a otros grupos
excluidos; educación y formación de
calidad y con recursos adecuados
para todos los niños, y trabajo
decente para todos los adultos. Por lo
que es necesario unirse al
movimiento mundial contra el
trabajo infantil».

El principio 10 nos señala que el
niño debe ser protegido contra las
prácticas que puedan fomentar la
discriminación racial, religiosa o de
cualquier otra índole. Debe ser
educado en un espíritu de
comprensión, tolerancia, amistad,
paz y fraternidad universales, y con
plena conciencia de que debe
consagrar sus energías y aptitudes al
servicio de sus semejantes.
El principal problema al que se
enfrentan los menores de edad es la
trata de personas, la explotación
laboral a la que son sometidos; son
millones de niñas y niños que
trabajan en el servicio doméstico y
en la asistencia doméstica no
remunerada, expuestos a la
explotación y malos tratos. Lo más
aberrante que puede existir es la
explotación sexual de los niños,
impulsada por los mercados
predominantes en nuestro planeta,
caracterizados por su violencia
estructural y la explosión en la
demanda pedófila.

ROMPIENDO EL SILENCIO

Los factores que más contribuyen a
que se dé esta situación, son las
disparidades económicas, las
estructuras socioeconómicas injustas,
la desintegración familiar, la
carencia de educación, el creciente
consumismo, la migración rural-
urbana, la discriminación de género,
la conducta sexual masculina
irresponsable, las prácticas
tradicionales nocivas y el tráfico de
niños. Estos factores hacen más
vulnerables a las niñas y los niños
frente a aquellos que buscan
utilizarlos con fines de explotación
sexual comercial. Y lo que hemos
señalado con antelación es sólo parte
de la multitud de problemas que se
dan en nuestro Estado nacional, pero
esperamos que poco a poco se vayan
solucionando en el transcurso de
nuestro desarrollo y, desde luego, de
nuestra concientización.

Continuará…
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«En tiempo y lugar una mentira no
dañosa es mucho mejor que una
hiriente verdad».

Roger Asham en Carta a C. Howe,
1550.

«No hay vicio que deshonre tanto al
hombre como el de la falsedad y la
perfidia».

Honorato de Balzac en Beatriz, p. 2.

«Cualquier tonto puede decir la
verdad, pero se requiere mucho
ingenio para poder mentir».

Samuel Butler en Notebook.

«El que compra y miente, en su bolsa
lo siente».

Miguel de Cervantes en Don
Quijote, p. 1, cap. XXV.

«Debe el hombre sellar sus labios
para aquellas verdades que tienen la
apariencia de mentira, porque
redundan en descrédito propio sin
culpa suya».

Dante Alighieri en La Divina
Comedia, «Infierno», canto XVI.

«La delicada reciprocidad en el
mentir es casi la primera condición
de la buena sociedad».

Fedor Dostoievski en Diario de un
escritor, p. 6, cap. XV.

PLAZA COMUNITARIA

Pensamientos y máximas sobre…
Mentira (falsedad o fingimiento)

«Solamente las mujeres y los
médicos aprecian lo necesaria y
bienhechora que suele ser la
mentira».

Anatole France en Historia de
cómicos, cap. IX.

«Se puede engañar a algunos todo el
tiempo, y a todos algún tiempo, pero
no se puede engañar a todos todo el
tiempo».

Abraham Lincoln; E. Ludwig en
Lincoln.

«La sociedad puede existir solamente
sobre la base de que haya una cierta
dosis de pulidas mentiras y que nadie
diga exactamente lo que piensa».

Lin Yutang en Amor e ironía, cap.
XVI.

«Una mentira es sólo útil como
medicina para los hombres, pero su JORGE MELÉNDEZ HUERGO

uso sólo debe ser confiado a
facultativos».

Platón en La República.

«La verdad aparece y desaparece la
mentira; ciertamente la mentira está
destinada a desvanecerse».

Mahoma en Corán, capítulo XVII, v.
43.

Etimología: Mentir ‘dar información
falsa con la intención de engañar’;
latín mentiri ‘mentir’, de ment-, tema
de mens ‘mente’ (véase mente),
posiblemente de la idea de ‘decir
algo creado en la mente, no real’.

Hasta la siguiente plaza
comunitaria…M
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diversos actores gubernamentales en
los tres niveles de gobierno.

Si el objetivo es dotar de mayor
efectividad a nuestras instituciones
climáticas, ambientales y referentes
al tema del agua, necesitamos
siempre fundar y motivar, es decir,
mientras que lo primero refiere a la
precisión del precepto legal aplicable
a cada caso y por lo segundo
entendiéndose la precisión de las
circunstancias especiales, razones
particulares y causas inmediatas que
se hayan tenido en consideración
para la emisión del acto; lo anterior
concluye que una piedra angular del
Estado de Derecho es la
fundamentación y motivo del acto en
legislación.

Así, las instituciones podrían ganar
un mayor número de casos en
polémica ambiental, ya que no sólo
se estaría seguro del motivo y
fundamento que respalda la actual

¿Cómo mejorar la justicia
ambiental en México?

Es una de las preguntas más
desafiantes que he recibido, no
obstante me agradan los retos y he
aquí mi respuesta para fortalecer la
aplicación del Estado de Derecho en
materia ambiental en México.
Curiosamente revisando estadísticas
y tomando la iniciativa de contactar
al Instituto Federal de Acceso a la
Información (IFAI) para apaciguar
rumores y contar con números
sólidos que respalden mi propuesta,
encontré que un cierto número de
casos en delitos ambientales se
pierden, no porque se carezca del
conocimiento jurídico, sino por
simples cuestiones de procedimiento
junto a trámites en tiempo y forma.

De ahí que mi propuesta para las
autoridades e instituciones
ambientales sea fortalecer,
legislativamente hablando, el
complemento de todo acto de
autoridad con la base jurídica
fundada y motivada con miras a
disminuir tanto omisiones como
irregularidades de procedimiento.

De esta manera, esta humilde
propuesta tiene el potencial de
contribuir a que los actos
administrativos de las dependencias
gubernamentales en materia de
medio ambiente deriven cada vez
menos en juicios de nulidad. Lo que
a la vez se traduce en aumentar
significativamente la efectividad en
la aplicación de la ley con sanciones
ambientales precisas y respetando las
asignaciones específicas de los
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propuesta, sino que el proceso
legislativo se apegaría a lo que está
establecido en la ley previniendo
daños de diversa magnitud para
nuestra vida cotidiana, es decir,
fomentando una cultura de
prevención y evitando cada vez más
actuar en base a una acción o daño
ya consumado.

Fuente consultada:
· Gilberto Martinon Moreno.
Vicisitudes de la aplicación de la
pena. Poder Judicial de Guanajuato:
http://www.poderjudicial-
gto.gob.mx/pdfs/313.pdf
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Fui a buscar a Dios y…
¡sí, lo encontré!

¡Sí, yo quería encontrar a
Dios…! Quería verlo… tenía que
hablar con Él. Lo busqué en mi
hogar, en la calle, en la oficina… y
hasta llegué a un templo, en donde
decían que Él se encontraba, pero no
lo vi… no lo vi, no estaba ahí.

Salí de la ciudad y me fui al campo;
llegué a un jardín repleto de flores,
¡cuántos colores! ¡Cuánta belleza!
Aquí debía estar Dios, pero no
estaba ahí. Allá, algo lejos, había
unos árboles; me acerqué a ellos a
ver si entre todos ellos encontraba a
Dios. Me llamó la atención ver en
una rama a un jilguero entonando un
melodioso canto y… tal parece que a
gritos me decía: ¡Yo soy Dios!; pero
no, era simplemente un pájaro.

Caminé y fui subiendo a una
montaña, para estar más cerca del
cielo y así poder encontrar a Dios;
pero sólo vi surcar los aires a un
esbelto gavilán; y allá, más lejos, a
un enclenque zopilote. No había
más, y esas aves no podían ser Dios.
Saltando velozmente entre los
matorrales, observé a un conejillo
que huía de una serpiente que,
retorciéndose sobre la tierra floja,
hacía un perfecto zig zag.

Pero… no puedo distraer más mi
tiempo; yo ando buscando a Dios y
aquí no lo puedo encontrar. El día ya
empieza a acabarse; el sol poco a
poco se oculta tras una lejana
montaña; las nubes, muy cerca del
sol, empiezan a ponerse más blancas
que lo más blanco; y todavía más

CRONISTAS Y ESCRITORES DE PUEBLA

cerca del sol, deslumbrantes colores,
entre un gris que se fue tirando poco
a poco a negro, y unos rojos que
cegaban la vista por su hermosa
brillantez.

Ante tanta belleza, mis ojos se
humedecieron de emoción; y pensé
que quizá allá detrás de esa enorme
montaña se encuentre Dios; pero me
falta tiempo para llegar a Él. De
allá, del poniente, llegó a mí el
céfiro de la tarde y un sutil soplo
acarició mi rostro… ¿será acaso un
mensaje de Dios?, pero… Él, ¿dónde
está? Levanté la vista al cielo y
empezaron a aparecer luceros;
muchos, cientos, miles…
¡maravilloso espectáculo que enjutó
mi corazón!

Y así regresaba yo a mi hogar,
cuando, por lo oscuro de la tarde, de
pronto tropecé con una piedra, y al
caer, las manos de un anciano me

detuvieron diciendo: el Dios que tú
buscas te ha acompañado todo el
día; todo lo que has visto y oído es
Dios: las flores, el campo, el cielo,
las aves y los animales y hasta tú;
porque Él eres tú y tus buenas
acciones. Y el anciano siguió su
camino.

Lleno de alegría comprendí a Dios
en el anciano; y me sentí feliz y
satisfecho de haber encontrado a
Dios.
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1)Los jóvenes  mixtecos
universitarios  se pronunciaron por
su rector para la Presidencia de la
Puebla de Zaragoza

El  presidente de la organización
política priista Unión de Mixtecos
Poblanos Asociación  Civil,  doctor
Germán Ángel Melchor,
acompañado  por  los principales
líderes y dirigentes de la región
mixteca: Samuel Zenteno Martínez,
Rigoberto Ortiz Osorio, Rubén
Gallardo Mejía,  Anita Rosales
Rangel, Jorge Melchor Navarro,
Virginia Amigon Ibarra, María
Antonieta Guerrero Sánchez, y los
dirigentes  juveniles Clarissa
Georgina, Melchor García, Manuel
Alberto de la Vega Vázquez, y Elio
Bardomiano de la Vega Vázquez, se
pronunciaron el fin de semana a
favor del doctor Roberto  Enrique
Agüera Ibáñez, para que sea el
candidato del Partido Revolucionario
Institucional para la Presidencia
Municipal de la Ciudad de Puebla en
el próximo periodo constitucional.

Los jóvenes  mixtecos universitarios
se pronuncian

Y en esta reunión de los mixtecos
con los medios de comunicación
poblanos, se manifestaron varios
jóvenes mixtecos universitarios.
Manuel Alberto de la Vega Vázquez,
como constituyente destacado de la
Unión de Mixtecos Poblanos,  y
como alumno de la Facultad de
Biología de la Universidad
Autónoma de Puebla, expresó: «Yo

Los jóvenes mixtecos universitarios,
con Enrique Agüera Ibáñez

JÓVENES EN ACCIÓN

M

MANUEL ALBERTO DE LA VEGA

VÁZQUEZ

también estoy de acuerdo en que el
doctor Roberto Enrique  Agüera
Ibáñez sea el candidato a la
Presidencia Municipal de Puebla, por
nuestro partido, el Revolucionario
Institucional, porque él sería un
candidato ganador, porque tiene la
simpatía, el reconocimiento y el
apoyo de un gran y amplio sector de
los ciudadanos poblanos que vivimos
en la Puebla de Zaragoza».

Elio Bardomiano de la Vega
Vázquez,  como integrante de la
Unión de Mixtecos Poblanos,  y
como alumno de la Escuela
Preparatoria de la Universidad
Autónoma de Puebla, General
Lázaro Cárdenas del Río, dijo: «Yo

también estoy de acuerdo en que el
doctor Roberto Enrique  Agüera
Ibáñez sea el candidato a la
Presidencia Municipal  de Puebla,
por nuestro partido el
Revolucionario Institucional, por su
gran capital político que nos
garantiza un  triunfo indiscutible
contra la ultraderecha».
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Menos mal que no accedí a cambiar
por ti…

me hubieras abandonado con alguien
que no soy.

«Tortilleras asesinas»

Sí, en 2007 ese fue el titular de la
contraportada de un diario de
circulación local al menos en la
versión de borrador.

Al director le pareció gracioso,
atractivo, impactante y marketero
que al día siguiente se leyera
semejante encabezado en cualquier
puesto de periódicos pero, su
puntada causó escozor entre algunos
miembros de la redacción al grado
de convertirse en protesta.
No recuerdo una victoria más
desabrida y pírrica como ésta pero
en su versión final, en las calles pudo
leerse la nota de las «Lesbianas
asesinas».

Como si la orientación sexual de las
mujeres fuera equiparable a la
gravedad del crimen que cometieron.

Cinco años después, a nivel nacional
e incluso mundial gracias al internet,
esta semana pudo leerse en varios
medios de comunicación un
encabezado similar:

«Soy adicto y homosexual»:
Mauricio Clark.
Es decir que nuevamente, podemos
suponer que tan condenable es la
primera como la segunda. O tan
cuestionable, o tan ilegal.

Lo más grave, al menos a mi juicio,
fue que el propio conductor [ilustre
desconocido hasta ahora] declarara
que se hizo adicto a las drogas por
ser homosexual.

Valiente favor nos hacen estos
desclosetadores [in]voluntarios!.
Ahora, en el inconsciente colectivo
tenemos grabado que:

1. Las lesbianas son asesinas.

2. Los homosexuales son
adictos.

3. Los heterosexuales son
santos.

4. Los medios de comunicación
son objetivos.

Quizá por eso tengo la sana
costumbre de no ver la televisión
muy a menudo pero la gran mayoría
de las veces que en ella me he
topado con representaciones de
personajes LGBT (jamás me ha
tocado ver un «I»), no es más que
una burda y patética encarnación de
los estereotipos machistas y
heteronormados.

Tampoco me causa gracia la prensa
‘rosa’ y mucho menos, la prensa
ignorante y homo[translesbo]fóbica.

Me revientan estos DonNadie’s que
sufren y salen del clóset frente a una
pantalla, pero que disfrazan su
chantaje de valentía. Me dan pena.

Paso de estos medios, de los héroes
de ocasión y de su terrible hábito de
denigrarnos. Mil veces, paso.

La lógica es restar
Antier pregunté a una amiga
transexual si iría a ver el documental
«En tierra de vaqueros» que
Reversible presenta este viernes en
Puebla.

–No– me dijo.

Pero a la negativa le siguió un
argumento que pudo congelarme:

–Me parece una forma de
discriminación porque hacen mucho
cine gay, pero nada sobre el resto de
las identidades sexuales–.

Y claro, pensé yo: la lógica es
combatir la exclusión, con más
exclusión!

Me rindo por hoy…

ENTRE AZUL Y BUENAS NOCHES

Criminales rosas
[o cómo convertir a un gay en delincuente]

M

Twitter:
@ituss79

TUSS FERNÁNDEZ
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Estamos viviendo en el país
un momento cuyas autoridades
administrativas, institucionales,
representantes empresariales y
trabajadores han descuidado el gran
crecimiento de trabajadores
jubilados y pensionados que llegan a
la conclusión de sus convenios
laborales con instituciones y
empresas tanto públicas como
privadas, ya sea por años cumplidos
en los centros de trabajo, edad
avanzada, enfermedad y otros.

La economía es el principal
factor detonante para que el
crecimiento de las necesidades de los
jubilados no se pueda resolver y
cada día se manifieste como un
problema. Pensemos lo informado
por los medios masivos de
comunicación en torno a lo que
sucede en España, Grecia, Francia
etc., sólo para citar algunos países
que están en una crisis económica en
la cual al adulto mayor y/o jubilado
es una carga económica insostenible.

La mayor parte de los
jubilados y pensionados están en
condiciones que no los imposibilita
continuar con un nivel de vida
favorable, sin embargo existe y es
factible continuar con los proyectos
de vida productiva,
desafortunadamente prevalece una
cultura de sentirse incapaz e
imposibilitado para continuar con
las actividades acostumbradas de un
oficio o profesión.

Encontramos asociaciones
de jubilados y pensionados como la
Nacional de Ayuda Mutua del
Instituto Mexicano del Seguro Social
Asociación Civil, sección Puebla,
misma que participa con una gran
responsabilidad con sus agremiados
presentando una agenda de
actividades sociales, culturales,
artísticas, y de esparcimiento.

Otra muestra de trabajo es
la reorganización que está llevando
a cabo la Asociación Sindical de
Personal Académico de la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla (ASPABUAP) cuyo actual
dirigente, el Mtro Gustavo de la
Peña Pirrón,  el apoyo del Rector de
la Institución Mtro. Enrique Agüera

Ibáñez  así como la  Directora de la
Casa del Jubilado Universitario,
Mtra. Ma. Elena Solano Hernández,
están impulsando un proyecto que es
conveniente considerar para mejorar
la calidad de vida de un jubilado /
pensionado.

Encontramos un panorama
desafortunado en torno a los
jubilados y pensionados el cual se
manifiesta como una carga
económico - social para el país.

Sin embargo existen
asociaciones, organismos sindicales
y otras representaciones que están en
busca de soluciones para
corresponder con las obligaciones

ALEPH

Instituciones y asociaciones
de apoyo a los adultos mayores

www.diariomomento.com
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patronales y defender los derechos de
los trabajadores.

Los ejemplos antes
mencionados como son la asociación
de ayuda mutua para trabajadores
jubilados y pensionados del I.M.S.S.
A.C. y el proyecto de la ASPABUAP
giran en torno a una reivindicación
del trabajador que ha dado parte de
su vida a una institución o empresa.

La asociación sindical de
jubilados y pensionados del I.M.S.S.
cuenta entre otros beneficios con su
Casa del Jubilado a partir de la cual
establecen acciones tendientes a la
búsqueda de una calidad de vida
benéfica para sus agremiados.

La Asociación Sindical de
Personal Académico de la
Benemérita Universidad Autónoma
de Puebla, a través de su secretario
general y el comité seccional de
jubilados y pensionados y el apoyo
del Rector ha logrado cristalizar un
objetivo presentado por la sección 5
(Jubilados y Pensionados) de la ASPA
BUAP que es  «LA CASA DEL
JUBILADO UNIVERSITARIO».

Como asociación de
personal académico jubilado
contempla aspectos que pueden ser
retomados por otras instituciones
académicas públicas y privadas para
sus agremiados.

Entre otros aspectos está la siguiente
conceptualización:

ALEPH

Comentarios:
aagp_2010@hotmail.com

ARIEL ALEJANDRO GARCÍA PÉREZ

M

«Se considera que el
trabajador académico, jubilado, en
la mayoría de los casos, no es un
«viejo», no es una persona incapaz,
ya que una persona se considera
«vieja» por tener problemas físicos y
la más de la veces porque se le
limita y él se limita mental, física y
socialmente, la mayor parte de
jubilados de la BUAP se encuentran
en un promedio de edad de entre 45
y 60 años.

El asunto del jubilado es un
tema bastante tocado por
necesidades económicas, políticas y
humanas, esto último es un punto
que a todo ciudadano
Asalariado Interesa a futuro.

Las posibilidades de poder
continuar en una dinámica
productiva es aceptada por todos lo
profesionista que muchos nos
inclinamos en la docencia y  gran
parte de nuestra vida la dedicamos y
también subsistimos por esta noble
práctica.

Tal conceptualización
permite comprender el carácter
productivo del ser humano aunque se
califique como jubilado o
pensionado.

Los objetivos siempre giran
en desarrollar un mejor concepto y
calidad de vida, aprovechando la
experiencia adquirida por el paso de
los años, con mayores expectativas y
desarrollo apropiado para el
trabajador universitario.

Muestra de la anterior
aseveración está en la atención e
impulso que se oferta a la
capacitación para la productividad
de jubilados que, en lo personal o
colectivamente, quiera iniciar una
microempresa.

. En la siguiente colaboración
profundizaremos en el tema, así
como otros que se contemplan en la
Casa del Jubilado Universitario de
nuestra Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla.

Se entrevistara a la primera
directora de la Casa del Jubilado
Universitario –BUAP-.
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Definición: el término
antinflamatorio nos remite a un
medicamento o al procedimiento
usado para prevenir o disminuir la
inflamación de los tejidos (1). En el
caso de los antiinflamatorios
esteroideos, vienen a ser  las
hormonas producidas por la corteza
adrenal (2). También son  conocidas
como los corticoesteroides naturales.
También, por otro lado, se  hallan
los de tipo semisintético.

Los corticoesteroides
(cortisona) son hormonas que
presentan  propiedades
antiinflamatorias y de tipo
inmunoreguladoras. Normalmente,
en el cuerpo  se producen en
pequeñas cantidades en las glándulas
suprarenales. Estas hormonas
controlan diversas  funciones
metabólicas en el organismo.
También los corticoesteroides se
producen en forma sintética para
reducir la inflamación y suprimir la
actividad del sistema inmunológico.
El más comúnmente prescrito, por
ejemplo, es la prednisona. Algunos

dicen también  es común  la
dexametasona, entre otros. (3)

Los esteroides tiene una gran
variedad de efectos secundarios, la
dosis tiene que ser ajustada para
obtener los máximos efectos
antiinflamatorios y minimizar los
efectos no deseables. Éstos se pueden
presentar con mayor frecuencia
cuando se toman dosis de prednisona
por largos periodos de tiempo y en
cantidades elevadas.
         Tales efectos indeseables
pueden ser  el aumento de peso,
"cara de luna", acné, moretones en
la piel con facilidad, fragilidad de
los huesos u osteoporosis, aumento
de la presión arterial, cataratas,
diabetes, aumento en la
susceptibilidad a infecciones, úlceras
en el estómago, hiperactividad y
aumento del apetito.(4)

También pueden producir el
“Síndrome de Cushing
medicamentoso”. Éste se produce
cuando el cuerpo adquiere niveles
altos de la hormona cortisol durante
un período de tiempo prolongado. El
cortisol, también conocido como la
"hormona del estrés", hormona
esteroide natural que es como la
"cortisona" en algunas
presentaciones de medicamentos.

Cabe también señalar,
aparte de su uso como
antiinflamatorios, también trabajan
como inmunodepresores y
antialérgicos y para terapia de
sustitución hormonal. Esta es la

Antiinflamatorios esteroideos

terapia de reemplazo hormonal
(TRH) o terapia hormonal
sustitutoria (THS); sistema de
tratamiento médico para la
menopausia quirúrgica, la
perimenopausia y, en menor medida,
para mujeres en la etapa de
menopausia. Se basa en la idea de
que el tratamiento puede prevenir las
molestias causadas por la menor
cantidad de hormonas  que se hallan
en la sangre, tales como  los
estrógenos y la   progesterona.
Procedimientos físicos
antiinflamatorios.

             El tipo de tratamiento que
se debe aplicar ante una inflamación
también va acorde  a las
características de la zona afectada y
a las causas que la hayan
provocado.

En general, son medidas
físicas tópicas (se aplica al
medicamento o tratamiento de uso
externo, que se suministra o realiza
sobre la zona del cuerpo afectada:
una pomada de uso tópico por
ejemplo ) o de terapia física y
fisioterapia traumatológica que
usualmente se deben aplicar, sobre
todo en caso de trauma. Consisten
también este tipo de  procedimientos
en el  reposo o liberación posicional
de la parte afectada, elevación de las
extremidades, aplicación de
hipotermia o crioterapia (es decir, la
aplicación de frío sobre la piel, lo
que produce una destrucción local de
tejido de forma eficaz y controlada
(5) ) localizada mediante hielo o
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dispositivos con sustancias o geles
que mantienen la baja temperatura),
o bien,  masajes.

En etapa subaguda o tardía
en casos de traumas y en el caso de
inflamación por afecciones no
traumáticas, se llegan a usar
estímulos eléctricos, ultrasonido y
vendajes compresivos, así como
aplicación de termoterapia en forma
de calor local mediante paños
calientes o compresas húmedas, con
o sin medicamentos tópicos. No hay
que descartar el uso de la  bolsa de
agua caliente, la manta eléctrica o la
almohadilla termoeléctrica, para
estimular la circulación y
eliminación de los agentes
inflamatorios del cuerpo.

Acompañado de  las
medidas físicas, generalmente con la
aplicación de calor en forma de
compresas o de masajes, como un
medicamento de uso tópico  se
utiliza elsulfato de magnesio o la  sal
de Epsom, cremas y algunos AINES
(6) en formas farmacéuticas de
ungüentos, linimentos. Los
linimentos son formas líquidas
compuestas por una solución o
emulsión de un vehículo acuoso,
alcohólico u oleoso y son elaboradas
para uso externo y aplicación a
través de fricción en la piel.

Mtro. Miguel Ángel Villegas
Cabrera
Consultas sobre medicina
alternativa, acupuntura,
quiropráctica y osteopatía

Previa cita : cel. 22 24 25 04 61
                                            Em:miangelo22@hotmail.com

Vocabulario
1.- http://es.wikipedia.org/wiki/
Antiinflamatorio

(En el caso de los medicamentos
generalmente el mecanismo por el
cual actúan es el de impedir o inhibir
la biosíntesis de sus agentes
mediadores, principalmente los
denominados eicosanoides o
derivados del ácido araquidónico.1
Los procedimientos antiinflamatorios
son en general medidas físicas como
reposo e inmovilización, hipotermia
o crioterapia localizada, elevación y
compresión de la extremidad
afectada, y que generalmente se
recomiendan aplicar en forma
primaria e inmediata y de uso muy
común para tratamientos de lesiones
en deportistas.

2.- La corteza suprarrenal está
situada rodeando la circunferencia
de la glándula suprarrenal. Su
función es la de regular varios
componentes del metabolismo con la
producción de mineralcorticoides y
glucocorticoides que incluyen a la
aldosterona y al cortisol. La corteza
suprarrenal también es un lugar
secundario de síntesis de andrógenos

3.- http://es.wikipedia.org/wiki/
Antiinflamatorio

4.-  http://www.lupus.org/support/
quees.html

5.-http://www.fisterra.com/ayuda-en-
consulta/tecnicas-atencion primaria/
crioterapia/#5122

6 .- Los antiinflamatorios no
esteroideos (abreviado AINE) son un
grupo variado y químicamente
heterogéneo de fármacos
principalmente antiinflamatorios,
analgésicos y antipiréticos, por lo
que reducen los síntomas de la
inflamación, el
dolorylafiebrerespectivamente.(http://
es.wikipedia.org/wiki/
Antiinflamatorio_no_esteroide)

Comentarios:
carroshow3@hotmail.com
 CEL 22 24 25 04 61

MIGUEL ÁNGEL VILLEGAS

CABRERA
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La Cámara de Diputados discutirá este
día un punto de acuerdo –propuesto
por diputadas de la fracción priista–
para llamar a comparecer al Alcalde
de Acapulco, Luis Walton Aburto,
luego de sus declaraciones sobre la
violación a seis ciudadanas españolas,
en donde afirmó que este tipo de
hechos «ocurren en cualquier parte del
mundo». De acuerdo con La Jornada,
el documento dice: «Es preciso
reconvenir al orden al Alcalde de
Acapulco, no sólo para que se
abstenga de los desafortunados
comentarios que revelan su fatuidad,
frivolidad, irresponsabilidad y
misoginia, sino que evite también las
especulaciones sobre si el delito fue
perpetrado por miembros de la
delincuencia organizada o por
delincuentes comunes».

La diputada priista Miriam Cárdenas
Cantú, declaró que se creará una
Comisión Especial para darle
seguimiento a los resultados de las
investigaciones realizadas por las
autoridades de Guerrero. La propuesta
suscrita por la Comisión de Derechos
Humanos, dice: ‘’No hay lugar a la
interpretación, ni buena, ni mala.
‘Sucede en cualquier parte del mundo’,
fue la cínica y misógina declaración
de quien, para vergüenza de las y los
guerrenses, ostenta un cargo público».
El problema de dichas violaciones es
grave, dado que se habla de un país
que no ha salido de las cavernas, no
puede venir alguien a nuestro país,
porque puede resultar lesionado,
golpeado, violado o asesinado; esto
deja en mal la imagen de nuestro país;

los turistas dejan de venir por estas
anomalías.

Aunque, claro, son situaciones que
suelen suceder en diversos lugares, no
solamente en Acapulco, no estamos de
acuerdo en lo que dijo el Alcalde de
Acapulco, pero lo que sí es cierto es
que «dondequiera se cuecen habas»;
esto pudo haberlo dicho alguien que
no tenga algún cargo público, pero
teniendo un encargo de la ciudadanía
no es correcto este tipo de
declaraciones, se debe ser más
discreto, manejar este tipo de
situaciones con mayor tiento, porque
de lo contrario existen organizaciones
de derechos humanos, asociaciones de
ligas femeninas, los grupos de
lesbianas y gays, en fin… una gama
de personas que tienen diversos
pensamientos relacionados al sexo,
unos a favor, otros en contra, de lo que
dijo el señor alcalde…

Pero acá surgen diversos problemas
relacionados con el asunto ocurrido en
Acapulco; desde hace mucho se habla,
y una de las organizaciones que ha
planteado este problema latente es el
Frente Único Mexicano de Derechos
Humanos, aun cuando existen
organizaciones con otro tipo de
Ideología, si se manejaran los asuntos
sin tabúes y complejos diversos, otro
gallo nos cantara; fíjese usted,
estimado lector, que hacen falta zonas
de tolerancia, dado que creo que
ahora hay hombres más faltos de
claridad en sus palabras y
pensamientos, gente que no se atreve a
decirle a una mujer lo que siente,

incluso mujeres que desean a otras y
que no se atreven a decirles algo que
las motive o motive a ellas o a ellos
mismos, así que a esos lugares en que
alguna mujer ejerce el oficio más
antiguo del mundo, pero además uno
de los más importantes, pues tendrá
que aguantar sus ansias de novillero y,
con ello, le es más fácil atacar, porque
no tiene los suficientes… para declarar
a una mujer lo que pasa por su
mente…

Hacen falta esos lugares en que es
fácil decir «cuánto cobra la dama o el
caballero», según sea el caso, y
desahogar sus instintos, pero escribe
uno sobre esto y hay organizaciones
que inmediatamente dicen que se le
falta al respeto a la mujer, porque se
toma como un objeto. No, eso no es
cierto: hay damas que cumplen con
esa bendita labor y, con ello, se
lograrían menos homicidios, lesiones y
violaciones, ya que un sujeto que está
falto de sexo, es un sujeto muy
peligroso: por un lado se habla de que
debe despertarse la serpiente kundalini
sin arrojar el semen, que es la perla de
la vida, pero eso no se le puede indicar
a un pelafustán, lo que un sujeto de
esos busca es descargar sus deseos en
alguna persona, pero si va, paga y lo
hace, estará perdiendo muchísima
energía y ello lo dejará en un estado
de quietud, con lo que siquiera por un
tiempo hará que no cometa algún
desaguisado, como ocurre en la
actualidad…
Vivimos en una sociedad enferma,
débil e hipócrita, que se asusta de
cualquier suceso, pero no se hace nada

Violines al día…

MI COMENTARIO
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por remediar estos asuntos, se habla
del empoderamiento de la mujer, pero
también debe hablarse que existen
mujeres muy valientes, y es que de por
sí, la mujer es más valiente que el
hombre, más inteligente y
trabajadora, pero a veces esa dama no
hace por prepararse más; otra es
también darse a respetar, porque por
ejemplo en la Ciudad de México, se
habla de la forma en que los hombres
ven a una mujer, que se las comen con
los ojos, y ello ya se ha tornado en
delito, por lo que  cualquier sujeto que
se queda viendo a una dama se dice
que es un misógino y libertino; en
otras ocasiones también se habla del
gran odio que la mujer siente por los
hombres y se dice que es una
misándrica, como suele suceder con
algunas juezas, al aplicar una
sentencia, quién sabe quien tenga la
razón, pero ojalá existan zonas de
tolerancia, nuevamente, vuelvo a
insistir…

Si hubiese ello no habrían tantos
nacimientos, tantos embarazos no
deseados, muy jovencitos y jovencitas
ya procrearon algún niño y se separan
quedando los niños y niñas al garete,
sin mayores remordimientos los
padres, las madres vuelven a unirse a
otro individuo y estos jovencitos
producto de algún matrimonio  joven
e inexperto, qué educación van a
tener, los valores, los sentimientos de
responsabilidad quedan en el vacío,
además aquellos que no lograron
satisfacerse con alguna mujer u otro
hombre, empiezan a utilizar la mano,
perdiendo grandes cantidades de
producto seminal, lo que hace que
terminen sudorosos, temblorosos,
inseguros, porque acostumbran a su
cuerpo a vivir en la mentira, dado que
se van a acostumbrando a este tipo de

actividades, que solamente los hace
vivir en un complejo de culpa, que
después no los abandona, así que al
unirse a alguna dama, van a padecer
tarde o temprano de eyaculación
precoz, retardada o algún otro tipo de
disfunciones… afortunadamente no
siempre sucede ello…

Ahora bien, respecto al asunto que
estamos tratando en Acapulco, casi es
seguro que para salir del paso se va a
utilizar a un chivo expiatorio, para
que pague un delito que no cometió y
de esa forma dar aviso a la prensa y,
como siempre, viene la
desinformación, con tal de quedar bien
con la sociedad, una sociedad que
necesita saber qué es y quién
exactamente cometió este delito, no
cabe duda que la orquesta
delincuencial está al día y los violines
listos para entrar en acción, así les
dicen en las cárceles, violando a
diestra y siniestra, porque no tienen las
agallas de hablarle a una dama, para
convivir con ella, son seres sin amor,
sin cariño ni afecto, personas que ni
siquiera gozan el momento, lo hacen
por un arrebato mental  y sexual,
instantáneo, los derechos humanos han
servido para mucho, pero a veces
como que también han servido para
limitar la actuación de los verdaderos
sociólogos y sexólogos, que seguros
estamos estarían más complacidos que
hubiese un lugar en donde estos
hombres llegaran a utilizar sus
momentos de solaz o muchísimas
veces ir a mostrar sus miserias.

Jamás justificaremos una acción
cobarde de éstas, pero sí es necesario
que las damas que vengan de otros
países se cuiden y lleguen a lugares
concurridos, no solitarios, y es que hay
ocasiones en que vienen muchas

damitas a buscar aventuras, ya que les
dicen que los latinos son muy
ardientes… y bueno, vienen a
encontrarse con problemas de gran
envergadura, son asuntos delicados,
porque los ojos del mundo están sobre
nuestro país y desde luego sobre este
estado de la República que es tan
bonito, pero que como en muchísimos
lugares de nuestro México, es
inseguro, hay una gran inseguridad
pública, ya que no sabe uno de quién
cuidarse, por ejemplo en Puebla se
dice que va a obtener un premio por
ser el lugar más seguro, yo le
preguntaría a las autoridades si este
lugar es seguro, en que policías y
ladrones se dan la mano, ¿qué será un
lugar inseguro?, ah que mis
funcionarios, siempre tratan de darle
al pueblo atolito con el dedo, una
cara, cuando en realidad suceden
hechos muy violentos y ellos los
ignoran o se hacen que los ignoran,
bueno, pero mientras tanto, con
respeto los invito a que si visita alguna
playa, utilice un cinturón de castidad,
porque no es bueno llevar el
cuerpecito al aire, hay que arrimarse
siquiera a una palmera… Para que
continuemos sanos y salvos… Sean
felices… y nos leemos… hasta…
otro… instante…
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Análisis criminológico:
conducta anti-social

CRIMINOLOGÍA

Cada individuo es distinto; cada
pensamiento, aun encaminado hacia
la misma idea, tiene diferente
contexto. Analizar a un individuo es
un proceso complejo que requiere de
especialización para efectuarse.

Desde el enfoque criminológico, el
análisis de la conducta antisocial y
del autor de la misma, es el producto
no sólo de la mecánica del delito y
la tipificación del mismo -el
encuadramiento de la conducta
humana al tipo-, sino que va más
allá: es el estudio de la generalidad
contextual de la comisión del ilícito,
es decir, la historia de vida del
individuo, su entorno social,
familiar, económico; su interacción
en el medio, la predisposición
delictiva, características de
personalidad que lo hacen vulnerable
ante escenarios disfuncionales.

Estructurar un estudio del fenómeno
delictivo compromete la
interdisciplinariedad, en que áreas
especializadas analizan de manera
particular, qué elementos favorecen
la materialización de conductas
parasociales y antisociales, en las
que se exterioriza la inconformidad
social por parte de los autores de las
mismas.

En este contexto, se entiende
entonces que estas conductas
obedecen a descontentos individuales
generados por etiquetamientos y
aislamientos sociales, en donde estas
construcciones sociales se traducen
en represión a las clases medias y
bajas, atándolas de las manos y
limitándolas. Dichas limitantes
frustran a los individuos,
segregándolos y orillándolos
entonces a delinquir.

Es aquí en donde la sociología y la
criminología crítica intervienen,
analizando no sólo la trasgresión de
normas social e históricamente
estructuradas, sino todos aquellos
factores externos que han
condicionado estas conductas,
proponiendo ideologías críticas
basadas en la estructura del labeling
approach, del reduccionismo o
abolicionismo del derecho penal,
entre otras teorías críticas, en las que
se expone que el individuo que
delinque no es el único responsable,
pues detrás -o encima, en una
estructura piramidal- de él, existe un
conglomerado que constantemente
limita, condiciona y, finalmente,
etiqueta su conducta.

Lo anterior, en algunas ocasiones,
orilla a individuos a no sólo agredir
a terceros, sino que ellos mismos
suelen agredirse, y esto es una
respuesta del daño social del que
suelen ser víctimas.

En este sentido, especialidades como
la psiquiatría, la psicología y la
criminología clínica, enmarcan estas
conductas como antisociales, en
donde determinadas características
(indiferencia afectiva, carencia de
remordimiento o arrepentimiento,
labilidad, problemas para ajustarse a
las reglas, problemas con figuras de
autoridad, alexitimina, es decir,
incapacidad para demostrar
emociones. Además, egocentrismo,
impulsividad, dificultad para
adaptarse a eventos estresantes de la
vida cotidiana, inflexibilidad en
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CRIMINOLOGÍA

pensamientos, utilitarismo,
manipulación, mitomanía,
percepción o interpretación anómala
de sus conductas, falta de empatía,
agresividad, tendencia al
aislamiento, necesidad de
reconocimiento, irritabilidad,
irresponsabilidad e, incluso,
conductas parasuicidas derivadas de
la impulsividad) integran un
trastorno antisocial de la
personalidad, cuya etiología y
tratamiento corresponden a estas
áreas especializadas.

Cabe destacar que, desde el punto de
vista criminológico, individuos que
igualmente cubren determinadas
características antes descritas, y que

resaltan las conductas parasuicidas
ante eventos estresantes,
clínicamente el trastorno antisocial
de la personalidad queda en segundo
término, pues éste, el TAP, persigue
fines utilitarios, satisfacciones
personales y trasgresiones a terceros,
mientras que en sujetos con
conductas parasociales la finalidad
no suele ser la agresión de terceros o
trasgresión de normas sociales, sino
la autoagresión.

En la praxis, resulta complejo
determinar un criminodiagnóstico;
con esta clase de individuos se debe
trabajar la afectividad, la historia de
vida, los valores, la energía
canalizada y la impulsividad. Las

conductas parasuicidas no siempre
obedecen a trastornos afectivos, ni
las conductas impulsivas a trastornos
antisociales; lo impulsivo está en el
ser humano; lo patológico en las
calles; lo psicótico está frente al
espejo.
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MUSEO DEL AUTOMÓVIL

Ordenamiento Vial II parte
La revista anterior mencione que la
solución mas viable para nuestra
Ciudad como un sistema de
transporte ideal y que permite la
libre circulación o hasta en el caso
de cruzar un lago, ir sobre un
arroyo, y sin obstaculizar la
circulación en una arteria vial y
comparativamente con otros sistemas
es el menos costoso lo cual me
permito en esta segunda parte
ilustrar con vistas de las diferentes
alternativas entre las cuales esta una
propuesta en Guadalajara y otra en
Aguascalientes y el cuadro
comparativo del costo por kilometro,
ya es justo que nuestra Ciudad que
siempre fue la segunda después de la
capital y ahora ocupamos un quinto
lugar después de la capital.

Esta segunda parte es el inicio del
séptimo año que nos han permitido
Don Baraquiel Alatriste Montoto y
Don Baraquiel Alatriste Martínez
Conde de poder colaborar al éxito de
esta magnifica revista MOMENTO
lo cual valoramos inmensamente.

Ordenamiento Vial II parte
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La hacienda tlaxcalteca de Piedras
Negras, tema tan explícitamente
desarrollado por  Carlos Hernández
G., el que continuamos abordando,
tal y  como lo hemos venido
haciendo en semanas anteriores,  en
este número en particular nos hemos
de referir tal y como lo hace su autor
en el capítulo IV.

En semanas anteriores hemos
hablado de su historia, partiendo
nada menos que de los orígenes de la
ganadería, tal y como lo hace el
autor de tan maravilloso y bien
documentado libro, sólo que ahora
trataremos en forma específica las
corridas y toros célebres, tanto de
Piedras Negras, como de La Laguna,
ganaderías hermanas que  se
diferencian por su típica «garra» o
muestra de piel que  les cuelga a los
toros  en el pecho de los animales,
que han sido marcados con la divisa
de Piedras Negras.

La legendaria Hacienda de Piedras Negras
Segunda parte

RINCÓN TAURINO

Los toros de estas divisas se lidian –
según los datos históricos de la
Asociación de Criadores de Toros-
desde y a partir  de que Bernardo
Gaviño lidiara cinco de ellos  en la
plaza  El Huizachal, en el Estado de
México, en 1880.  Posteriormente, se
sabe del 30 de octubre de 1887,  en
el coso San Rafael de la capital, en
donde se lidiaron tres de ellos
alternando en su lidia Diego Prieto
«Cuatro dedos», con  Carlos
Borrego, apodado «Zocato».

Más adelante, el 8 de noviembre de
1896 en la plaza de Bucareli, se lidió
por primera vez una corrida
completa de Piedras Negras, en tanto
que en El Toreo de la Condesa, el
que se encontraba ubicado en terreno
que en la actualidad ocupa El
Palacio de Hierro, sobre la calle de
Durango, nuestro autor Carlos
Pavón, nos especifica claramente que
durante la misma temporada

inaugural, y más concretamente el
10 de noviembre de 1907, se lidia el
primer encierro de Piedras Negras en
ese coso, habiendo abierto plaza
aquella tarde el toro marcado con el
número 132 de sus costillares, de
nombre Tecolote,  cuyo matador
fuera el diestro hispano «Pepete».
Más adelante, durante la misma
temporada, del 18 de diciembre, se
lidia la segunda corrida de este
mismo hierro, siendo «Morenito de
Alcalá» el máximo triunfador
cortando 4 orejas.

 Durante la segunda temporada
1908–1909 se lidian cuatro corridas
de Piedras Negras, obteniendo
grandes triunfos el hispano Rafael
Gómez «El Gallo», quien otorga la
alternativa a  su hermano Francisco,
siendo la primera alternativa
concedida en dicho coso a un diestro
español.

En la temporada novilleril del año
siguiente, resulta triunfador Rodolfo
Rodarte, desorejando a sus dos
enemigos  procedentes  igualmente
de la ganadería de Piedras Negras.

Temporada grande, 1909-10,  sólo
en otras dos tardes se lidian toros  de
Piedras Negras en las que, tanto
«Cocherito de Bilbao», como
Manuel Rodríguez «Manolete»,
padre del llamado «Monstruo
Cordobés», salieron triunfantes.

Para el año siguiente la temporada
1910-11, en corrida efectuada el 4 de
diciembre Rodolfo Gaona tuvo un
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gran triunfo  lidiando toros de
Piedras Negras,  alternando con
«Lagartijillo» y Antonio Fuentes;
este último también obtuvo un
triunfo memorable cortando orejas a
los toros Judío y Desertor.

Temporada 1912-13. Otras dos
corridas de Piedras Negras, en las
que tanto  «Bienvenida», como
«Machaquito», desorejaron a sus
toros; este último consagrándose ante
la afición capitalina.

 La temporada  1913-14 fue, sin
duda, muy importante en esa plaza,
ya que en ese año la empresa logra
la contratación nada menos que de
Juan Belmonte, quien viene a
México  para dejar  constancia de su
gran  valía,  así como del aguante de
su toreo. Justo el 16 de noviembre de
1913, Belmonte otorga la alternativa
en ese coso  al   mexicano   Samuel
Solís,  con  el  toro   Pescador,  de
Piedras   Negras, y Belmonte, sin
cortar  ningún  apéndice,  deja
pasmado al público mexicano por su
toreo pleno de aguante y temple.

Durante esa misma temporada
debuta en El Toreo de la Condesa la
ganadería de La Laguna,  hermana
de Piedras Negras, en una  tarde
para el recuerdo en que alternan
 Juan Belmonte,  Rodolfo Gaona y
Vicente Pastor. La  corrida salió muy
grande y brava, tumbando y
matando   caballos, así  como
enviando  a  la  enfermería  al
debutante
Vicente Pastor.

Para el 14 de diciembre, durante la
misma tarde torean Juan Belmonte y
Rodolfo Gaona  un mano a mano
inolvidable,  lidiando una corrida de
Piedras  Negras, en que Gaona corta
una oreja; Belmonte no lo logra por
fallas con la espada, pero sale a
hombros sorprendiendo al público
con su forma de torear.  Más
adelante, el mexicano se cubre de
gloria desorejando a otros dos toros
de Piedras Negras. En una corrida
benéfica de final de temporada y
concurso de ganaderías, Belmonte
vuelve a tener una grandiosa
actuación, perdiendo las orejas por
fallas con el estoque.

Más adelante se  violenta la lucha
revolucionaria en el país, por lo que
se suspenden las corridas en la
mayoría de los cosos, y no es sino
hasta pasados  los años veinte en que
se normaliza la vida diaria en

nuestro país y, como consecuencia,
las temporadas y corridas de toros.

Es a partir  de la temporada  1920-
21  la reanudación total  de la
actividad taurina, con corridas
especialmente en el El Toreo
capitalino, en donde el 16 de enero
de 1921  se anuncia a Rodolfo
Gaona y Juan Silveti para alternar
con el hispano Ignacio Sánchez
Mejías, quienes deberían matar una
corrida de Piedras Negras, misma
que resulta  exitosa en la que
Sánchez Mejías corta las orejas a sus
toros.
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